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К итогам работы за 20 дней января

П О С Л Е  Д А Н Н О Г О  С Л О В А
Это слово, как известно, 

выкристалливовано у том
ских лесозаготовителей в со
циалистических обязатель
ствах на зимний период. 
Первый промежуточный фи
ниш —  29 января. В этот 
день (и не позднее!) должен 
быть вывезен с лесных де
лян пфвый миллион кубо
метров древесины новой пя
тилетки.

Стабильность вывозки обе
спечивает трелевка. Это ос
нова наших обязательств. 
Но и вьюозка, и трелевка — 
не самоцель. Как ииковда 
остро, стоит нынче вопрос с 
производством круглых ле
соматериалов. Обязательст
ва по их nocT3BKaiM (шпаль- 
ник, руддолготье, спичечный 
и карандашный кряж, дру
гие сортименты) должны 
быть, безусловно, выполнены.

Как же сработали по этим 
трем важнейшим показате
лям лесозаготовительные 
районы области за 20 дней

Каждый день—

января? Цифры в таблице графиком обязательств (плюс 
фиксируют соотношение с или минус в кубометрах).
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Минусов, как видим, зна
чительно больше. И это не 
может не настораживать. 
Особенно рельефно видны 
промахи на фоне Верхне- 
кетского района, прошлогод
него лидера соревнования, 
И пусть объемы лесозагото
вок у тегульдетцев (эти 
районы соревнуются между 
собой) скромнее, зато дела у 
них идут значительно луч
ше, И Верхнекетскому рай
кому партии без ложной ам
биции следовало бы пере

нять опыт соперников по 
соревнованию.

Именно райкому КПСС. И 
не только Верхнекетсксшу. 
Ибо сегодня хозяйственное 
обеспечение (техника, люди 
— в достатке) значительно 
обогнало идеологическое. 
Обогнало партийное влия
ние на ход дел. Разговоры 
об активизации человече
ского фактора во многом По
ка остаются рдаговорами. 
Наглядная агитация страда

ет общими призывами, в 
ней мало конкретности. Не
дооценивается роль мораль
ного поощрения. Не нала
жено еще как следует куль
турное и медицинское  ̂ об
служивание в страдный пе
риод лесозаготовок. С боль
шим запозданием получают 
люди свежие газеть  ̂ не пе
рестроилось в еврей работе 
местное радиовещание.

В оставшиеся 10 дней не
обходимо добиться Коренного 
перелома на вывозке и тре
левке древесины.. К этому 
<^язывают роль инициаторов 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования, поста
новление ЦК Партии. По
следние дни работы показы
вают, что возможность лик
видировать отставание уже 
в ближайшие дни есть. Так, 
20 января по вывозке су
точный график перекрыт на 
1.900 кубометров. При таком 
режиме работы уже на этой 
неделе лесозаготовители мо
гут выйти из минуса.

Лучшим коллективам
29 января будет предостав
лено право вьшезти первый 
миллионный кубометр дре
весины из предсъездовских 
обязательств.

ударный
Иван Яковлевич Савеня — 

ветеран лесной промышлен
ности нашей области. Он 
ударник последних двухпя- 
||;леток, а всего работает в 
fecy больше тридцати лет. 
Передовой рабочий освоил 
все специальности лесозаго
товок еще при малой меха
низации, а когда появились 
агрегатные машины, одним 
из 1первых освоил бесчокер- 
ный погрузчик «ЛП-Хв», и 
вот уже семь лет за его ры
чагами. И. Я. Савеня тру
дится в передовом комплек
се Ореховского опытного ле
сокомбината. Каждый день 
опытного лесозаготовителя 
ударный, и особенно в нап
ряженные дни предсъездов
ской вахты.

Фото Е. Лисицына.

Наши резервы

К О М П Л Е К С  НА  У ЖД :  
САЙГИНСКАЯ ПРОПИСКА

Получит пи развитие в «Томпеспроме» первый пока опыт 

комплексной вывозки древесины по узкоколейке!

Все готово к погрузке у 
оператора Сергея Соколова, 
Он заранее пф1в.ез из отда- 
леяного штабеля десятка 
два хлыстов, захватил па
ру «на изготовку». Едва ли
нейный тепловоз подал сце
пы с нижнего склада — не
сколько тут же загрузили и, 
состыковав с пятью полне
хонькими на запасном «усе», 
немедля отправили в обрат
ный путь.

Четкую, слаженную рабо
ту на сайгинской узкоколей
ке обеспечивает транспорт
ный комплекс. За месяц, 
конечно, не раскрылся еще 
потенциал прогрессивной 
формы организации труда. 
Однако выявились ее бес- 
опорньк преимущества по 
сравнению с работой «в 
одиночку».

СЛОВО
РАБОЧЕГО

— Интереснее стало тру
диться, — утверждает брига
дир номплеиса помощник ма
шиниста А. К. Канищов. — 
Прежде всего потому, что и 
машинисты, и ремонтники, и 
механизаторы дружнее взя
лись за дело. А взаимовыруч
ка у нас — не последний ко
зырь. Мы с Шабуровым подъ
ехали — где поддержали узел, 
где гаечным ключом подтяну- 
ли... Долго оператор не прово
зился, График выдержали. Да 
и май не помочь Соколову, 
если зарплата каждому мачис- 
ляется тепмь по конечному 
результату? Это раньше было; 
мотовоз часами «молотит» вхо
лостую — ждем, когда опера
тор подремонтирует трактор.

Рабочие стали н^езраз- 
личны к ежедневной выра
ботке коллектива, вносят 
предложения, как оператив

но устранить случающиеся 
«разрывы» между производ
ственными звеньями. В до
говоре меж'Ду администра
цией леспромхоза и комп
лексом указано ясно; коллек
тив получает 20 процентов 
премиальных за вьшолнение 
задания (которое почти в 
полтора раза выше плана) 
да за каждый процент пере- 
вьшолнения — двухпроцент
ную надбавку.

Причем распределит пре
мию совет комплекса. По 
КТУ. Это значит, что, во- 
первых, окрепнет трудовая 
дисциплина (прогульщику 
премии не видать), во-вто
рых, меньшим составом 
коллектив сможет вывозить 
гораздо больше (совмехце- 
ние обязанностей поощряет
ся тем же советом комплек
са).

СЛОВО
РУКОВОДИТЕЛЯ

— Это-то и привлекло ад
министрацию в создании ком
плекса, — комментирует ди-

Йектор Сайгннского ЛПХ И. Д.
онин. — Сцепив воедино по

грузку, вывозку, обслуживание 
дороги и ремонт техники, мы 
тем самым подняли коллек
тивную ответственность за 
дело. Факты? Вчера линейный 
тепловоа простоял на техоб
служивании. Маневровый, од
нако, успел вытолкнуть два 
состава на нижний склад. Ме
сяц назад машинист бы за 
зто не взялся: «чужой хл_еб». 

■ Сегодня вместо трех рейсов 
сделано четыре. Вся древеси
на, заготовленная бригадой 
А. В. Ворожцова за сутки, вы- 
во э̂ится почти полностью. На 
содержание дороги требуются 
двенадцать рабочих — ^ком
плекс обходится пятью. Хлыс
ты доставляются ив шестью

мотовозами, как практико
вали прежде, а тремя. Да 
как! При плане 4.852 кубомет-

§а в декабре вывезено 7.211.
аметен . рост производитель

ности труда, есть зкономия 
на содержании механизмов, в 

■ расходовании горючего. Еще 
важный момент; доставка 
древесины стала ритмичнее: 
комплекс работает надежно.

Такую черту — надеж
ность — железнодорожники 
обрели не сразу. Начальник 
комплекса Ю. И, Гонтарен- 
ко рассказьгоал о стартовых 
заминках на разгрузке, о 
задержках с маневрами. В 
МО,розы на заправочной стан
ции застывает масло — ка
нитель с ним... Нет ремонт
ных «усов». Но люди не опу
скают руки, не рядятся, а 
настойчиво ищут вьгход из 
положения. И, как видим, 
небезуспешно.

Подкралась, правда, пр^ 
блема, решение которой, 
строго говоря, не зависит от 
транспортников. На деляне 
не создан запас хлыстов, ле
созаготовители ж е, трелюют 
не слишком бойко. Из-за их 
простоев вынуждены порой 
сбрасывать обороты желез
нодорожники. Как быть? 
Выход подсказывают в 
«Томяеспроме»;

— Транспортные комплек
сы на УЖД — дело для 
объединения! перспективное, 
— говорит начальник  ̂отде
ла труда и заработной пла
ты А. Я. Шварц. — Создаем 
их на нескольких предприя
тиях. Считаю, что подлин
ный эффект даст .«сквозной» 
вариант — от. трелевки до 
разгрузки.

У Анатолия Яковлевича 
основания для такого выво
да убедительные. Устойчиво 
действуют северные сквоз
ные комплексы на базе ав- 
ТОВЫ1ВОЗКИ. Выработка здесь, 
как правило, — поД «пото
лок». Отчего же не дости
гать подобной На узкоко
лейке? Дорога^о — всепо
годная, круглогодового поль
зования.

Понятно, вводить прогрес
сивную форму организации 
труда предстоит не галопом, 
не наспех. Гарантией внед
рения может стать безуслов
ная уверенность -и лесозаго
товителей, и дорожников в 
плюсах новинки.

...Неторопливо раздвигает 
' сумерки линейный мотовоз. 
За ним, тяжело перевалива
ясь, как гусаки, ползут по 
колее девять груженых сце
пов. В каждом — без мало
го 20 кубометров. В пере
стук колес ворвался зуммер 
позывного;

— «Доблестьюдин», от
веть «Доблести». Прием.

Экхшаж вьиывается на 
связь диспетчером нижнего 
склада. Помощник машини
ста Виктор Яковлев вкратце 
докладывает обстановку, 
уточняет, где отцеплять со
став.

— До которого часа рабо
таете?

— На верхнем еще гру
женые остались. Надо вы
везти.

Завтра — выходной, но 
«притормаживать» комплекс 
не спешит. Какой ему ре
зон откладьгоать на «потом» 
то, что можно сделать се
годня...

Н. ЧУКОВ.
Верхнекетский район.

Лидер делится 
опытом

Оперативный
резерв

Около тысячи кубомет
ров сверх графика на 
счету чаинских трелевоч
ных бригад.

— Добиться более чем 
суточного опережения 
удалось, в частности, бла
годаря оперативному ре
зерву на деляне, — объ
ясняет директор Чаинско- 
го леспромхоза Б. Н. 
Кривцов. — Да-да, валоч- 
ные машины задейство
ваны с полной нагруз
кой! Но сломайся они — 
вальщики с бензопилами 
поддержат фронт трелев
ки.

{Когда в деле агрегат
ная техника, вальщики 
не засиживаются в теп
лом вагончике. Они заня
ты на других операциях. 
Ведь все кубометры брига
ды записьшаются в еди
ный наряд, да и людей в 
звеньях порой недостает.

Н. ПЕТРОВ.

От «минуса» 
к «плюсу»

с  прибавкой 
к графику

Рекордными днями ме 
сяца стали для катайгин- 
ских лесозаготовителей 
17 и 18 января. При су
точном графике 1.923 ку
бометра свезено в штабе 
ля соответственно 2.376 и 
2.367 кубометров древеси
ны.

Наивысший темп в со 
ревновании поддерживает 
комплекс коммуниста
К. Ф. Ницина. Коллектив 
перекрывает норму на 
35—40 процентов, запасая 
по 400—430 кубометров в 
сутки. В две смены ве
дутся валка и — по воз 
можности — трелевка. 
Стахановскую выработку 
показывают машинист 
«ЛП-19» М. П. Мухортови 
гракторист А. И. Дацко.

Л. ФИСАК,
инженер Катайгинско- 

го ЛПХ.
• * *

■у Катайгинского ЛПХ 
самый большой январ 
ский план по трелевке 
среди леспромхозов «Том- 
лестрома»... 50 тысяч ку 
бометров. В первой дека 

, де работа не клеилась, 
однако теперь катайгин 
цы устойчиво держатся в 
графике. Эа минувшую 
неделю отставание сокра-: 
тилось на 1.200 кубомет
ров (треть общего объема 
задолженности).

Так держать, Катайга!

Косвенные
комплексы

Официально их, конечно, 
так не называют. Но боль
шинство лесозаготовитель
ных и транспортных к 
комплексам сегодня имеют 
отношение действительно 
косвенное. К каргасоксно- 
иу опыту приблизились 
очень немногие.

Объединение механизато
ров, ремонтной службы 
инженерно-технических ра
ботников • носит по су
щ еств формальный харак
тер. Ведь оплата слесарей 
мастеров по-прежнему за
висит не от кубометра, а 
от процента перевыполне
ния наряда-задания. Ком
плексных расценок нет, 
противозатратный меха
низм не работает, зато за
полняются графы отчетно
сти: применяя передовую
организацию труда («ком
плексами»), сделали столь
ко-то...

Но ведь результаты ра
боты косвенных м настоя 
щих комплексов — как не 
бо и земля. Если у Ю. К. 
Ушакова на - Каргасокском 
ЛПК без высокой произво
дительности трудиться
просто нельзя (заработная 
плата идет от конкретно
го кубометра), потому и 
норма выработки здесь в 
прошлом году составила 
87 кубометров на треле
вочник, то, скажем, у (С. И. 
Бурачнова с Белоярского 
ЛПК — только 57 кубо
метров. Здесь борются 
только за премию, ибо 
твердый тариф все равно 
идет, даже если задание 
выполнено не будет. Так 
что к действительно пере
довым формам труда кос
венные комплексы отноше
ния не имеют никакого.

По велению времени
Трудящиеся области одобряют Заявление Генерального секретаря 

ЦК КПСС М. С. Горбачева.

Н Е Т  З А Д А Ч И  Б О Л Е Е  Г У И А Н Н О И
Примечательно, что провозглашенный 

Год мира начался с Заявления Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева, 
в котором изложена конкретная програм
ма всеобщего разоружения.

В составе туристской группы томичей 
мне посчастливилось побывать летом про
шлого года на XII Всемирном фестивале 
молодежи и студентов в Москве. Посланцы 
разных стран и континентов выразили об
щее мнение молодежи всей Земли; на пла
нете должен быть мир. Каждый день, каж
дый час этого незабываемого праздника 
был доказательством того, что люди могут 
и должны жить в мире.

«Планета должна вступить в третье ты
сячелетие без постоянного страха за жиз
ни близких людей», — говорили участники 
фестиваля. Я не знаю, как посмотрит на 
акции, предпринятые Советским Союзом, 
американское правительство. Хочется ве
рить, что в США людей здравомыслящих, 
желающих жить в мире — больше. Хочет
ся верить, что молодежь Соединенных 
Штатов потребует от своего правительства 
подтвердить конкретными шагами слова о 
стремлении к миру.

Т. ЗЕВА, 
библиотекарь..

г. Томск.

О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  ПЕ РЕ Д И С Т О Р И Е Й
На каждого, кто прочитал Заявление 

М. С. Горбачева, оно произвело очень 
сильное впечатление. С первых же строк 
захватывают сила логики и убедитель
ность, масштабность и точность мысли. 
Без сомнения, это документ исторической 
важности.

В сложном положении оказались теперь 
американские и натовские сторонники «по
зиции силы». Не раз они назьшали наши 
мирные предложения «пропагандой». В 
Заявлении наши принципиальные цели 
настолько детализированы, что по сути 
представляют календарный план ликвида
ции оружия массового уничтожения 
ядерного и химического. Даже самые обол
ваненные буржуазной прессой западные 
обыватели должны понять, что советский 
руководитель не только обращается к ра
зуму и сердцу людей, но и предлагает не
медленно приступить к конкретным дейст
виям по предотвращению ядерной катаст
рофы,

Мы не забываем, что огромными возмо- 
жностями обладает военно - промышлен
ный комплекс США и стран НАТО, что 
антикоммунизм ослепляет многих буржу
азных политиков. Нашей стране, всему со
циалистическому содружеству есть что 
противопоставить потенциальным агрессо
рам в чисто военном отношении. Но даль
нейшая изматывающая гонка вооружений 
не приведет к укреплению безопасности на
родов. Западные лидеры должны осознать 
смертельную опасность третьей мировой 
войны для человечества. Заявление М. С. 
Горбачева открывает историческую возмо
жность отвести людей планеты от гибель
ного края ядерного апокалипсиса. Все со
ветские люди горячо поддерживают сме
лую инициативу нашей партии. Советского 
правительства.

Ф. ТАРАСЕНКО, 
доктор технических наук, профессор, 
заведующий кафедрой теоретической 

кибернетики ТГУ.

К Р Е П И Т Ь  И П Р  Т Р У 1 0 П
Заявление Генерального секретаря ЦК 

КПСС М. С. Горбачева отвечает сокровен
ным чаяниям советских людей — эта 
мысль звучала во всех выступлениях на 
митинге в Восточной межрайсельхозтехни- 
ке. Открывая митинг, управляющий объ
единением И. Д. Петушков сказал;

— НЬш коллектив делами выражает 
свой патриотизм. Мы досрочно справи
лись с планами и прошлого года, и всей 
одиннадцатой пятилетки. Стремимся до
стойно встретить XXVII съезд КПСС, на 
котором будут определены основные на
правления социально - экономического и 
культурного развития страны, принята но
вая редакция Программы партии, измене
ния в Уставе КПСС. Конечно, для даль
нейшего процветания нашей Родины ну
жен мир. В Заявлении Генерального сек
ретаря ЦК КПСС указаны конкретные пу
ти достижения этой цели.; Естественно, что

это нашло самый широкий и горячий от
клик в нашем коллективе.

Ветеран войны и труда мастер П. Н. Ки
селев, старший йнженер Э. Г. Песцова го
ворили о том, что их поколение хорошо 
помнит и знает, что такое война, оно ис
пытало и голод, и холод. И ветераны при
звали всех присутствующих присоединить
ся к голосу мира, чтобы остановить гонку 
ядерных вооружений, спасти человечество 
от войны.

Водитель А. А. Иванов сказал;
— Мы, рабочие, не пожалеем сил для 

укрепления мира своим трудом.
Готовность каждого внести свой трудо

вой вклад в предотвращение ядерной вой
ны нашла выражение в принятой на ми
тинге резолюции. ^

И. КРЫМСКИЙ, 
секретарь партбюро, начальник транс
портного цеха Восточной межрайсель-

хозтехники.

Награды Родины
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР за 
активное участие в освое
нии недр и развитии нефте
газового комплекса Запад
ной Сибири и достигнутые 
трудовые успехи от имени 
Президиума Верховного Со
вета СССР медалью «За ос
воение недр и развитие неф
тегазового комплекса' За
падной Сибири» награжден 
ряд работников предприя
тий и орга[низаций Мини
стерства строительства пред
приятий нитяной и газовой 
промышленности СССР, ра
ботающих в Тюменской и 
Томской областях.

По Томской области;
Бабицина Мария Иванов

на — заведующая общежи
тием жилищно - комму- 
нальндго отдела треста 
«Томскгазстрой» Главвосток- 
трубопроводстроя.

Ванин Анатолий Павлович 
— водитель автомобиля ав
тотранспортной конторы тре
ста «Томскгазстрой» Глав- 
востоктрубопроводстроя.

Гатаулин Динислам Шам- 
сулинович—каменщик Ком
сомольске - молод е ж я о г о 
строительного управления 
№ 1 треста «Томскгазстрой» 
Главвостоктрубсотроводстроя.

Дорофеев Виктор Василь
евич — каменщик Комсо
мольске - молодежного стро
ительного управления № 1 
треста «Томскгазстрой» Глав-

востоктрубопроводстроя.
Клокова Мария Павловна

— старший повар Александ
ровского отдела рабочего 
снабжения треста «Томскгаз
строй» Главвос^гоктрубопро- 
водстроя.

Ковязин Анатолий Ивано
вич — водитель автомобиля 
автотранспортной конторы 
треста «Томскгазстрой»
Главвостоктрубопроводстроя.

Марухин Владимир Гри
горьевич — слесарь-монтаж
ник специализированного 
управления № 17 треста 
«Томскгазстрой» Главвосток- 
трубопроводстроя.

Митиканский Владимир 
Ильич — начальник отдела 
треста «Томскгаз строй»  
Главвостоктрубопроводстроя.

Нижегородов Виктор Пав
лович — тракторист строи
тельного управления № 3 
треста «Томскгазстрой» Глав
востоктрубопроводстроя.

Ношин Виктор Никифоро
вич — кузнец управления 
механизации треста «Томск
газстрой» Главвостоктрубо
проводстроя.

Огнев Валерий Петрович
— слесарь автотранспортной 
конторы треста «Томскгаз
строй» Главвостоктрубопро
водстроя.

Пальянов Юрий Василье
вич — капитан-механик экс
плуатационного участка тре
ста «Томскгазстрой» Глав
востоктрубопроводстроя.

Пережегин Анатолий Гри

горьевич — машинист трак
тора управления механиза
ции треста «Томскгазстрой» 
Главвостоктрубопроводстрюя.

Рахимова Фатима Минду- 
ловна — штукатур-маляр 
специализированного управ
ления отделочных работ 
треста «Томскгазстрой»
Главвостоктрубопроводстроя.

Сукач Николай Иванович— 
начальник автотранспортной 
конторы треста «Томскгаз
строй» Главвостоктрубопро
водстроя.

Тухватшин Риф Шайдул- 
лович — машинист крана- 
трубоукладчика управления 
механизации треста «Томск
газстрой» Главвостоктрубо
проводстроя.

Хайруллин Фарит Галие- 
вич — стропальщик управ
ления производственно-тех
нологической комплектации 
треста «Томскгазстрой»
Главвостоктрубопроводстроя.

Цыганок Николай Алек
сандрович — водитель авто
мобиля автотранспортной
конторы треста «Томскгаз
строй» Главвостоктрубопро
водстроя.

Шевелев Владимир' Андре
евич — электрослесарь стро- 
ительного управления № 3 
треста «Томскг а з с т р о й» 
Главвостоктрубопроводстроя.

Шпаков Юрий Николае
вич — начальник управле
ния механизации треста 
«Томскгазстрой» Главвосток
трубопроводстроя.

В ПОЛЕ-ОТРЯДЫ ПЛОДОРОДИЯ
Облисполком, президиум 

облсовпрофа , рассмотрели 
итоги социалистического со
ревнования районов, совхо
зов, колхозов, отрядов пло
дородия хозяйств, предприя
тий «Томсксельхозхимии», 
«Сельхозтехники» и «Союз- 
томекмелиорации» по вывоз
ке органических удобрений 
за вторую половину декаб
ря 1985 года.

Победителями признаны;
Первомайский район

(председатель райисполкома 
Л. П. Корзун, председатель 
райкома профсоюза работ
ников сельского хозяйства 
В. Т. Соломасов);

Колпашевский р а й он  
(председатель горисполкома 
Ю. М. Никоненко, председа
тель райкома профсоюза 
работников сельского хозяй
ства А. С. Бондаренко);

Томский район . (председа
тель райисполкома Н. ̂  Г. 
Грачев, председатель райко
ма профсоюза работников 
сельского хозяйства П. Я. 
Воробьев);

колхоз «40 лет -Победы»
Зырянского района (предсе

датель А. Е. Даниленко, 
председатель профкома Р. Г. 
Зулькорнеева);

совхоз имени 50-летия ■ 
СССР Томского района (ди
ректор А. К. Винтер, пред
седатель профкома А. И. 
Тюменцев);

совхоз «Молчановский»
Молчаиовского района (ди- 
{>ектор Ф. Ф. Моисеев, пред
седатель профкома А. Г. 
Якутии);

совхоз «Коммунист» Аси- 
ловского района (директор 
Н. Д. Зайцев, председатель 
профкома Г. Н. Селянино- 
ва);

совхоз «Нива» Кожевии- 
ковского района (директор 
А. Е, Язовский, председа
тель профкома М. В. Емель-
ЯНОВ&)

ОТРЯДЫ ПЛОДОРОДИЯ: 
совхоза «Чажемтовский»

Колпашевского района (на
чальник В. И. Закоблуков);

совхоза «Заря» Томского 
района (начальник ■ А. И. 
Беспутин);

совхоза имени Тельмана
Чаинского района (началь
ник В. В. Людвиг).

КОЛЛЕКТИВЫ
«ТОМСКСЕЛЬХОЗХИМИИ»:

Каргасокское районное 
рбъединение (начальник 
В. С. Архаров, председатель 
профкома С. Н. Солянов);

Колпашевское межрайон
ное объединение (началь
ник В. А. Ковалев, предсе
датель профкома А. В. 
Крипкик);

Шегарское районное объ
единение (начальник А. Р. 
Шахрай, председатель проф
кома Н. В. Лазерко).

КОЛЛЕКТИВЫ
«СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ»:

Парбигское отделение 
Бакчарского района (управ
ляющий М. В. Дементьев, 
председатель профкома
Е. И. Орлов);

Зырянское районное отде
ление (управляющий В. А. 
Соколов, председатель проф
кома А. М. Каштанов);

Новониколаевское отделе- 
ление Асиновского района 
(начальник А. Н. Миронов, 
председатель профкома И. В. 
Одышев).
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Партийная жизнь; 
лесной цех — ударный

|| ^

В Е Д Е Т  П А Р Т Г Р У П П А
Первую половину января 

наш Лайокий лесцромхоз 
закончил без отставания от 
графика вывозки леса. Да
же чуть-чуть опередили 
его. Видимо, не надо уточ
нять, что график сориенти
рован не на план, а на обя
зательства. Они же у нас 
серьезные, краснеть не при
ходится; к XXVII съезду 
партии решено вьшезти 33 
процента годового объема 
древесины, к 1 мая — 64,1 
процента.

Высокие обязательства 
брали не очертя голову, го
товились, старались проду
мать все до мелочей. Серь
езную гарантию будуш.ей 
доброй работы видели в 
расстановке на ответствен
ных участках коммунистов. 
.Они возглавляют оба лесо
пункта, три из четырех 
(Мастерских участка, объ
единены в партгруппы, ко
торые действуют непосред
ственно в трудовых коллек
тивах. Об одной такой парт
группе расскажу подробнее.

Создали МЫ ее в тран
спортном комплексе год на
зад. Пятеро коммунистов во 
главе с Е. И. Клименко сра
зу показали, что организа
цией они именуются не ра
ди галочки. О личном тру
довом примере не говорю, 
это само собой. Не менее 
важно другое: партгрупорг
и его товарищи не стесня
лись вмешаться в ход дел 
комплекса, когда видели, 
что вмешательство необхо
димо. Водители, да и весь 
комплекс; работали хохюшо, 
шли с перевьиюлнением за
даний. Может быть, послед
нее и навело на мысль не
скольких Шоферов дать се
бе передышку — встать на 
ремонт, с которым можно 
было и повременить. Собра
лась партгруппа, провела 
открытое собрание. На сле
дующий день машины вы
шли в рейс — поняли люди, 
что нельзя блюсти только 
свой интерес; оценка-то 
каждому из нас дается по 
результатам работы всего 
леспромхоза.

Вклад транспортного ком
плекса в досрочное выпол
нение ЛПХ плана 1985 года 
трудно переоценить. Но за
дачи предсъездовской eaxj 
ты требовали еще большей 
отдачи. Укрепили коллек
тив — сейчас здесь с при
влеченными водителями 
только шоферов больше со
рока (автолесовозы работа
ют в три смены), плюс ме
ханизаторы, занятые по
грузкой, подготовкой дорог, 
ремонтники. Готовилась к 
большим делам и партгруп
па — рекомендовала в пар
тию двух комсомольцев 
ВлаД'Имгфа Спиридонова и 
Павла* Толстикова. Сегодня 
в партгруппе вместе с на- 
П1>авленными сюда ком'му- 
нистами восемь человек.

О том, что леспромхоз в 
целом и транспортный ком
плекс идут в графике, я 
уже тсшорил. Но дается это 
не само собой, возможности 
у коммунистов проявить 
инициативу и твердость ха
рактера есть. Например, 
приходит 7 января 3. И.

Клименко в партком, сооб
щает; «Предлагаю собрать 
партгруппу, приглашаем и 
директора. Надо срочно ра
зобраться с погрузкой». 
Дейсгвиггельно, погрузка из- 
за частых гАхпомок «челюст- 
ников» здорово тормозила 
работу. Не лишниим оказал
ся разговор, директор лес
промхоза А. С. Юзвюк с 
мерами не промедлил, по
грузка пошла веселее.

Еще один пример из 
гграктики партгруппы. Пред
съездовские социалистиче
ские обязательства обсужда
лись с большим подъемом. 
И очень кстати пришлось 
предложение молодых ком
мунистов транспортного соз
дать комсомольско-молодеж
ную бригаду. Сегодня она 
действует, возглавляет ее 
недавно принятьтй в партию 
В. Козин. Молодежные эки
пажи (их 3 фигаде четьфе) 
отличаются не только тем, 
что на их автомобилях кра
суются специальные эмбле
мы. Ребята Владимира Ко

вина по итогам первой по
ловины января добились 
лучшего результата, обо
гнав три других _ бригады . 
комплекса. Горячей пошло 
соревнование с созданием 
КМК!

Как секретарь парткома, 
считаю самым настоящим 
боевьгм помощником парт
групорга Е. И. Клименко. А  
сколько доброго можно ска
зать о коммунистах В. М. 
Е1мельянове (он у нас депу
тат Асиновского горсовета), 
о члене парткома леспром
хоза В. Н. Леонове. Это с 
них берет пример моло
дежь. Кстати, в партгруппе 
готовится новое пополнение 
— коммунисты транспорт
ного не забьшают и об ук
реплении своих рядов. И то, 
что молодые рабочие идут 
за рекомендациями к чле
нам партгруппы, тоже пока
затель ее авторитета.

Л. КИПРИЯНОВ, 
секретарь парткома Лай- 

ского леспромхоза.

Бригада отделочников Л. И. Степано
вой из С2И(У-1 треста «Томскнефтестрой» 
—молодежная и интернациональная. Тру-, 
дятся здесь рука об рясу грузины, ук
раинцы, немцы, русские и другие на
родности. Коллектив бригады очеяь от

ветственно относится к .работе. Маляр
ные и штукатурные р^оты выполня
ют с хорошим качеством.

НА СНИМКЕ: Е. Вараксина и Ш. Цхо- 
вребова.

Фото Н. Лесникова.

За эффективность }|;озяйствования

ЗА ОПЫТОМ В ЧЕБОКСАРЫ
Собственно говоря, эта поездиа не была каким-то исклю

чительным явлением. Обмен успехами V строителен — дело 
довольно обычное. Вот и в Чебексары работники нашего 
дек едут не в первый раз.

Конечно, разработки по передовому опыту, выпущенные 
разными тиражами, чертежи новых прогрессивных техноло
гий — достояние общее. Но увидеть своими гламми, как 
можно работать лучше, чем это делаешь ты... С личным 
впечатлением вряд ли что сравнится. В таких поездках 
можно буквально потрогать рунами передовую технологию, 
познакомиться с секретами ее внедрения, которые не вой
дут ни в одни чертежи.

На этот раз в Чебоксары ездили начальник ДСК Л. Лебе
дев, директор завода крупнопанельного домостроения Ю. Го
голев, начальник управления «Спецстрои-2» В. Медьников, 
начальник первого це)^а А. Вашкевич, бригадир отделочни
ков М. Петрухина и наш корреспондент С. Балашев.

ПЕРВОЕ
ВПЕЧАТЛЕНИЕ

За последние двадцать 
пять лег Чебоксарский ДСК 
построил город. Город — на 
130 тысяч жителей, и назы
вается он Новоч€б(жса1Юк. 
В нем и находится сам ком
бинат.

Первое отличие от том
ских новостроек видно сра
зу; у нас, находясь в лю
бой точке города, можно 
за1метить символ стройки — 
башенный кран. А в Чебок
сарах, да и в HoB04ie6oKcap- 
оке, с центральной ушицы 
этого символа не увидишь. 
Мало того, не увидишь и 
одиноко стоящего крана. А 
вот штук По двадцать сразу 
— запросто. Потому что 
комбинат ведет исключи
тельно ' микрорайонную за
стройку. И это —̂ пункт но
мер один чебоксарского 
опыта.

'Второе отличие мы уви
дели, когда подъехаши к 
конторе комбината. Что ж, 
условия труда у управяен- 
ческого аппарата более чем 
хорошие. Два здания — 
трех- и четырехэтажные. 
Территория завода железо

бетонных изделий огромна, 
по сравнению с ней пло
щадка нашего КПД очень 
и очень мала.

Сразу оговоримся: наш
комбинат не ив худших. За 
опытом можно приезжать и 
к нам. А когда войдут в 
действие кассетно-конвейер
ная линия и цех сантехэа- 
готовок — тем более.

Но как раз потому, что 
наш уровень достаточно вы
сок,, томичам и было' так 
интересно знакомиться с чет 
боксарским опытом. То, что 
сейчас есть в Чебоксарах, 
для нашего ДСК — очеред
ная ступень развития. Под
черкиваю; очередная. Ведь 
над многими новинками, ко
торые мы видели в столице 
Чувашии, уже работают том- 

 ̂ ские инженеры.
— Наш завод не хуже. 

Даже в чем-то получше, — 
заявил А. Вашкевич, озна
комившись с чебоксарским 
производством.

С ним согласились, но на 
время командировки уста
новили для себя правило: 
замечать у хозяев только 
хорошее. И начали рабо
тать по этому принципу.

ОТЧИТЫВАЕТСЯ 
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ

Встреча ветеранов войны я труда — всегда праздник. 
Даже вот так, на отчетао-ныборном собрании, как было 
14 января в объединении «Сибэлектромотор».

Актовый зал переполнен. Играет заводской духовой ор
кестр. Многие давно не виделись и сейчас радостно позд
равляют друг друга: ведь настал новый, 1986 год — пер
вый год 12-й пятилетки, год XXVII съезда Коммунистиче
ской партии.

Внимательно, с интере
сом слушают доклад пред
седателя совета ветеранов 
Н. Ф. Сулейманова. А  
ему есть о чем доложить. 
Сотни ветеранов — на
ставники молодежи, муд
рые ее воспитатели. Сре
ди лучших активистов — 
заслуженный ветеран за
вода Л. Г. Остапенко, 
председатель военно-пат
риотической секции Ю. Я. 
Конотопский, заместитель 
председателя совета А. П. 
Севостьянова, ветеран 
войны А. В. Муханов и 
другие.

Многое сделал совет в 
период'подготовки и пра
зднования 40-летия Побе
ды. Каждому ветерану 
были вручены памятный 
сувенир — альбом с фото
графиями, ценный пода
рок, живые цветы. Во 
всех цехах и отделах 
прошли вечера с интерес
ной, яркой прюграммой. 
Особенно торжественно 
прюшел общезаводской 
вечер в областном театрю.

В музее трудовой и бое
вой славы в период под
готовки к юбилею были 
созданы специальные эк
спозиции: «Они захцища- 
ли Ленинград», «'Участни
ки битвы на Курской ду
ге», «40 лет Победы» и 
другие.

Ветераны объединения 
активно участвуют в со
здании Фонда мира. На
ставник молодежи, вете
ран труда Александр Фе- 
дорювич Каличкйн внес 
125 рублей и ежемесячно 
отчисляет сейчас из зар
платы в этот фонд по 15 
рублей. Участник Вели
кой Отечественной войны 
Александр Павлович Ев-

сюков внес 80 рублей, за
служенный ветеран заво
да, пенсионерка Л. Г. Ос
тапенко — 70 рублей,
уиастник войны С. А. Му
равьев — всю тринадца
тую зарплату — 133 руб
ля.

'При совете ветеранов 
объединения создано 7 
секций. Особенно хорюшо 
работали за отчетный пе
риод секция идейно-поли
тического воспитания мо
лодежи, военно-патриоти
ческая, организационная. 
17 советов ветеранов соз
дано в цехах. Наиболее 
активно действовали со
веты цеха № 1 (председа
тель К. И. Шарыпова), 
цеха № 8 (председатель 
А. И. Калинина), цеха 
№ 6 (В. К. Галанцева), от- 

■ дела главного технолога 
(Н. .П. Козлова).

Собрание избрало но
вый состав совета объе
динения. Председателем 
снова избран Н. Ф. Су
лейманов.

Большой группе ветера
нов Великой Отечествен
ной войны начальник от
дела Советского райвоен
комата Н. И. Никитин 
вручил государственные 
награды. Орден Славы 
III степени и  ̂орден 
Отечественной войны II 
степени получил бывший 
наводчик орудия рабочий 
Михаил Афанасьевич Су
воров. Среди награжден
ных орденами Отечест
венной войны — М. А. 
Логинова, Е. А. Бровкина, 
А. И. Кочнева, Е. В. Ива
нов, Ю. Я. Конотопский, 
С. А. Муравьев, В. Ф. Му
равьев, А. С. Осин, Н. А. 
Сидоркин и другие.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

КОМБИНАТ 
СТРОИТ ГОРОД...

На школе передсвого опы
та Министерства строитель
ства СССР, которая не та« 
давно проходила в Тоямске, 
наши домостроители зна
комили коллег со своей сис
темой работы 00 шпатле- 
вочнЫ'М раствором — клея
щейся краской. Многие тог
да записывали для себя 
этапы этой системы, зада
вали вопросы — видно бы
ло, что технология заинте
ресовала. Но в Чебоксарах 
пришлось удивляться •томи
чам. На комбинате нас по
знакомили с отделочным 
конвейером. Шпатлевка
производилась прямо на за
воде; «мокрые процессы» на 
стройке практически лик
видированы.

— Здорово! — прямо ска
зал Л. Лебедев. — Надо бу
дет организовать такое и у 
нас.

Принцип индустриального 
домостроения — на стройке 
только сборка — на Чебок- 
capoKOiM ДСК получил ши
рокое развитие. Например, 
томичам пришлось еще раз 
удивиться; на объектах Че
боксарского комбината со
вершенно нет раствора. На 
томоких стройках он преду- 
смодден технологией: нуж
но заделывать отверстия и 
так далее. В Чебоксарах 
делают по-другому. Техно
логические отверстия заде
лывают гипсовыми пробка
ми. Иаделия-тр стандарт
ные, так что можно выпус
кать пробки по строгой но
менклатуре. Нем возиться 
рабочему с мастерком, «за
шивая» отверстия, проще

нтп
в агропроме

взять пробку нужных раз
меров и вставить ее. На
глядная экономия сырья и 
рабочего времени.

Знакомы на Чебоксарском 
ДСК и с таким понятием, 
как нормокомплект. У  нас 
вроде бы тоже, но постоян
но ,руководители разных 
рангов таскают в карманах 
блокноты, раздувшиеся от 
записей: не хватает столь
ко-то того-то... В Чебокса
рах руководителю ядавется 
гораздо легче. Там вся по
ставка на объекты ведется 
только в контейнерах. В 
них находится все необхо
димое для проведения тех
нологических операций,
кстати сказать, по такому 
принципу у нас работает 
управление «Сибэлектро- 
монтаж»). Контейнеры от
правляются строго по гра
фику, и никаких претен
зий не принимается. Чего- 
то не хватает? Значит, са
ми виноваты — работаете 
неэкономно. Перерасходова
ли? Покупайте за свой счет 
в магазине.

Этот железный прмнищп 
заставляет задуматься. Ведь 
дело-то не только в нем са
мом. А в том, что такая 
система может (ущество- 
вать только при условии 
четкой работь,(,да;ез;,,звеньев 
,!':оМбината. , j

...А ГОРОД СТРОЙТ 
КОМБИНАТ

Мы .не рш говорили о 
том, что ДСК должен быть 
заботой всего города. Гово- 
1ЖЛИ о помощи комбинату. 
И здесь в качестве примера 
нелишне еще раз вспом
нить о Чебоксарах.

Ни одного привеченного

на объектах Чебоксарского 
ДСК нет. А помогают ком
бинату здорово. Ежегодно 
ДСК получает от заказчи
ков миллион рублей на раз
витие собственной базы. И 
это одна из причин быстро
го роста, быстрого освоения 
новых технологий. Есть 
средства «а  ' собственное 
строительство? Значит,
мояшо по1строи‘гь гараж для 
техники, помещение для 
ремонтного участка. А эна- 
Ч1ИТ, можно включить в со
став комбината подоазделе- 
ния, которые готовят фун
даменты.

— А раз уж взяли день
ги, — продолжает началь
ник СМУ-104 Чебоксарского 
ДСК А. Ефимов, — то надо 
искать лучшие формы со
трудничества. «Овязьшать» 
материальной заинтересо
ванностью монтажников и 
механизаторов. Ломать
удельную психологию.
' ДСК должен расти за 
счет города. Ведь связь 
здесь обратная: и город рас
тет за счет ДСК.

КОМБИНАТ 
СТРОИТ СЕБЯ

Есть секрет и в управле
нии производством. Разве 
может первый руководи
тель командовать каждым 
подразделение, каждым 
звеном? Ве;̂ 1."на комбинате 
работают тысячи!

В Чебоксарах действует 
неписаный закон: каждый
УПравл!одец работает с не
большим, но вполне опре
деленным кругом сотрудни
ков. От семи до десяти че
ловек. Но их деятельность 
контролирует каждодневно 
и дотошно.

Протишников такой систе
мы может быть много. Как 
же, ведь вроде бы руково
дитель отдаляется от наро
да. Но система эта уже ста
ла чертой современного про
изводства. Потому что свой 
участок работы, свои кадры 
руководитель обязан знать 
досконально.

Еще об одном, чему стоит 
поучиться. На Чебоксарском 
ДСК не знают, что такое 
проблема кадров. Нет такой 
проблемы! Не правда ли, для 
Томска звучит несколько 
сказочно? В чем тут дело?

Во-первых, на комбинате 
работают пятьдесят процен
тов женщин., Не только от
делочниц, как у нас. Фор
мовщицы, сварщицы... Мо
жет быть, специфическое 
преимущество, характерное 
для Чувашии?

Во-вторых, 'Квартирный 
.вопрос. Тут своя система. 
Конечно, квартиру работни
ку Чебсжсарского ДСК noj 
лучить нелегко. С^дний 
QPOK ожидания своей очере
ди — 8—10 лет. Но! Ком
бинат .располагает значи- 
тельньгм фондом малосе
мейных общежитий. Фонд 
зна'чителен не только коли
чественно, но и качествен
но. Чем хорошо оборудован
ная комната в малосемей- 
ке отличается от одноком
натной квартиры? Разве что 
обгцим коридором. А есиш 
есть сносные условия сей
час, а 5«роме того, перспек
тива в будущем, то значит,

' что первый шаг в решении 
‘ проблемы кадров сделан.

Но жилищные условия — 
все-таки не самая главная 
часть работы. Надо, чтобы 
людей манило производство. 
А для этого оно должно 
быть стабильное. хорошо 
организованное и с ^соответ
ствующей культурой труда. 
Все это Чебоксарский ДСК 
имеет.

ЭПИЛОГ!
ПРОЛОГ!

А это событие произошло 
уже в Томске, На совеща
нии главных специалистов 
домостроительного комбина
та обсуждались мероприя
тия по внедрению чебоксар
ского опыта.

— Генеральная линия бу
дущего года. — сказал 
Л. Лебедев, — это полная 
заводская готовность. То, 
что мы приве'зли из Чебок
сар, должно помочь нам в 
реализации собственной
программы.

Сделать намечено много. 
До марта начать механизи
рованную шпатлевку внут
ренних стеновых панелей. 
С января о'шравяять на 
стройку сыпучие материа
лы только в полиэтиленовой 
таре и весом не больше де
сяти килограммов. В декаб
ре начнется отделка кухонь, 
сантехнических кабин обоя
ми, Начнется комплектная 
поставка материалов на 
стройки и в цехи завода 
КПД.

— Нам предстоит сок'ра- 
тить номенклатуру выпус
каемых изделий, — продол
жал Л. Лебедев. — В Че
боксарах, например, пяти- и 
девятиэтажные дома мон
тируются из одних и тех же 
элементов. А  у нас? Взять 
сантехкабины: и левые, и 
правые, и раздельные, и не
раздельные... Все это ус
ложняет работу.

На совещании не гвддво- 
дят итоги поездки. Еще ра
но. Сама командировка — 
только пролог к будущей 
работе. Ежемесячно специа
листы будут собираться, го
ворить о проблемах внедре
ния чебокса|Рских новиноК'̂  
А отчитьгоаться комбинату 
придется перед томичами.

С. БАЛАПШЗ. ■

Р1ЩИ0НЙЯ1131ЩИЯ С Я У Ш
П О Ч Е М У  П Л О Х О  С Т И М У Л И Р У Е Т С Я  Т Е Х Н И Ч Е С К О Е

Т В О Р Ч Е С Т В О  Н А .  С Е Л Е ?
Мой вопрос застал главно

го инженера совхоза «Мали
новский» Н. Е. Дорошенко 
явно врасплох. Николай 
Егорович может хоть сей
час назвать по памяти ко
эффициент готовности ма- 
шинно - тракторного парка 
в хозяйстве, сколько агрега
тов отремонтировано, сколь
ко еще предстоит подгото
вить. А  вот рационализа
торская работа... Были бы 
под рукой какие-нибудь бу
маги, так ведь нет их; не 
ведутся, вообще нет такого 
в практике — составлять 
перечень тем, на которые в 
первую очередь надо наце
ливать новаторов, оформлять 
рацпредложения. А так при
ходится говорить несколько 
абстрактно. И вот цифру 
экономического эффекта, 
полученного от внедрения 
рацпредложений в прошлом 
году, главный инженер не 
может вспомнить. Сущест
вует, мол, где-то у экономи
стов, наверное, но нужно 
хорошенько поискать...

Неужели в «Малиновском» 
вовсе нет рационализаторов, 
чужд его работникам поиск 
нового, передового, более со
вершенного?

— Ни в кбем случае! — 
уверенно говорит Дорошен
ко.

И вот уже через некото
рое время Мы идем к луч
шему. из них, начальнику 
машинно - тракторной ма
стерской, который, кстати, 
по аттестации главного ин
женера, больше осведомлен 
о рационализаторских делах 
в хозяйстве, нежели его не
посредственный руководи
тель.

Действительно, А. А. Бу
сыгину есть что сказать. 
Он вспоминает, как в' са
мый разгар уборочной реб
ром встал вопрос о спасении 
зерна. Сушилка была им за
валена. А  сроки поджимали. 
Зерно «горело» на току. И 
тогда, в эту трудную для 
совхоза пору, на по
мощь пришли рационализа
торы. Немало пришлось по

ломать голову им, чтобы 
приспособить для просушки 
зерна агрегаты по приготов
лению витаминно - травя
ной муки, к тому времени 
уже закончившие перера
ботку трав. Но совхозные 
умельцы с честью справи
лись с этим нелегким де
лом. Два АВМ вновь зады
мили в хлебную страду. Все 
зерно урожая 1985 года бы
ло подработано в сжатые 
сроки.

Последняя новинка раци
онализаторов «Малиновско
го» — навесной тракторный 
агрегат для погрузки сило
са («когти», как его называ
ют трактористы). Заводская 
модель часто выходит из 
строя, поэтому новаторы 
разработали агрегат усилен
ной конструкции. Авторы 
этого приспособления — 
сварщик С. Г. Николаев, 
слесарь М. В. Верхунов и 
сам начальник МТМ. В эф
фективности новшества ру
ководители хозяйств уже 
давно убедились, однако оно 
так и не оформлено до сих 
пор как рацпредложение, 
люди, бившиеся над его 
ивобретением, не получили 
за! творческий труд никако
го вознаграждения.

— Знаете, уж слишком 
хлопотное это дело, — объ
ясняет главный инженер. — 
Года три назад я пробовал 
довести до конца, то есть 
до получения авторами воз
награждения, одно рацпред
ложение, внедренное в про
изводство. Заявка и описа
ние не отняли у меня мно
го времени. А когда дело 
дошло до подсчета экономи
ческого эффекта... Четыре 
месяца бумаги пролежали у 
наших экономистов, затем 
около года — в управлении 
сельского хозяйства. А  по
том за давностью времени 
все забылось. Так и закон
чилось то мое предприятие 
кичем. А как неловко было 
перед авторами!

Начальник мастерской Бу
сыгин до того, как прийти в 
сельское хозяйство, работал

в объединении «Сибкабель». 
Он имеет возможность срав
нить, как организована ра
ционализаторская работа на 
промышленном и сельскохо
зяйственном предприятиях;

— В «Сибкабеле» почти 
каждый — рационализатор. 
В это дело там люди вовле
каются с помощью целой 
системы средств. У  нас так
же немало механизаторов, 
способных изобретать. Но не
обходимо направлять их энер
гию на усовершенствование 
техники, поощрять смекалку. 
Мы изобретаем то, что нужно 
совхозу позарез, в этаком 
«пожарном порядке». А  к 
тому оборудованию, которое 
работает вроде пока исправ
но, хотя и могло бы при 
некотором усовершенствова
нии быть более производи
тельным, особо не присмат
риваемся.

Коллега Бусыгина, на
чальник МТМ совхоза «Koj 
жевниковский» Николай 
Дмитриевич Чалкин, вообще 
считает, что каждый меха
низатор в хозяйстве — ра
ционализатор. Он говорит 
об этом с уверенностью не 
потому, что где-то хранятся 
подтверждающие этот факт 
бумаги (напротив, по части 
оформления рацпредложе
ний здесь явная недоработ
ка). Чалкин просто знает, 
что, работая в мастерской, 
невозможно не переделы
вать, не «доводить» какие- 
либо механизмы машин, не 
пр9*спосабливать к своим 
нуждам детали и агрегаты, 
часто предназначенные сов
сем для другого. «Рациона
лизаторы поневоле», — по
шутил участвовавший в 
разговоре бригадир Н. П. 
Денисевич, имея в виду то 
обстоятельство, что чаще 
всего выдумку приходится 
проявлять из-за нехватки 
запасных частей.

Есть у рационализаторов 
совхоза «Кожевниковский» 
и серьезные рацпредложе
ния, даюхцие большой эко
номический эффект. Ботво-

удалитель, скашивающий и 
измельчающий картофель
ную ботву в 3—4 раза быст
рее, чем заводской комбайн, 
сцепы для борон и культи
ваторов, шкивы вместо 
сцепных передач — техни
ческие новшества, позволяю
щие увеличить срок служ
бы агрегатов. Или, напри
мер, последнее новшество, 
внедренное этой осенью, — 
волокуша для подбора и 
скирдования соломы с захва
том в 8 метров, значительно 
увеличившая производи
тельность труда на этих ра
ботах.

— К сожалению, рацпред
ложения в нашем совхозе 
оформляются чрезвычайно 
редко, — сетует Чалкин.' — 
Конечно же, при таком по
ложении нет стимула. И за
частую механизатор, особенг 
но молодой, выбрасывает 
без сожаления неисправные 
детали и узлы, не ломая го
лову, не могут ли они пой
ти в ход, если привлечь вы
думку и трудолюбие. Естест
венно, не ради денег мы 
ищем Новые технические 
решения. Однако припомню, 
как приятно было мне полу
чить премию за тот же бот- 
воудалитель.

у  кого бы из совхозных 
рационализаторов я ни спра
шивал: «А  чем же тогда за
нимается первичная органи
зация ВОИР в хозяйстве?», 
каждый удивленно пожимал 
плечами, мол, а есть ли у 
нас такая. Она должна су
ществовать и формально 
существует при профсоюз
ном комитете, но работы 
никакой не ведет.

Аналогичная картина по 
части офюрмления и учета 
рационализаторских предло
жений не только в совхозах 
«'Мал^1Новский» и «Кожевни
ковский». Она типична для 
всех хозяйств района. Ин
женерная служба РАЛО  
этими делами не ведает. 
Совхозы и предприятия 
«Сельхозтехники» отчиты
ваются о внедренных техни
ческих новшествах напря

мую перед своими област
ными ведомствами. А свер
ху их особенно не утружда
ют своей опекой.

Управляющий Ювалин- 
ским отделением «Сельхоз
техники» Г. Н. Сергиенко 
припомнил, что в первый 
год своей работы на этом 
предприятии он по собствен
ной инициативе попробовал 
подсчитать годовой эконо
мический эффект, получен
ный от рационализаторства 
и внедрения новой техники. 
Получилась солидная цифра: 
12,5 тысячи рублей. Однако 
больше он, и никто другой, 
эту работу не делал. Юва- 
линцы лишь «на глазок» 
оценивают теперь общую 
эффективность технических 
мероприятий. А  что конк
ретно способен дать произ
водству творческий ум — 
этого сейчас никто не учи
тывает. И в «Облсельхозтех- 
нике», похоже, особенно не 
интересуются эффективно- 

. стью рационализаторства в 
СВОИХ' райойных подразделе
ниях.

Вам, читатель, квгда-ни- 
будь приходилось слышать, 
чтобы гДе-нибудь в районе 
чествовали знатного рацио
нализатора' так же, как пе
редового хлебороба или пе- 
редовз^о Доярку? «Автор 
стольких-то рацпредложе
ний с общим экономическим 
эффектом во столько-то 
рублей» — разве это не луч
шая аттестация для меха
низатора или сельского ин
женера? Слеты совхозных и 
колхозных активи с т о в 
ВОИР, конкурсы механиза
торов на лучшее .решение 
актуальной технической за
дачи... 'Это пока что автор
ская фантазия. Но, тем не 
менее, так должно быть. 
Ведь рационализаторство — 
один из основных движите
лей научно - технического 
прогресса, резервов интен
сификации производства, в 
том числе и сельскохозяйст
венного.

М. КОСАРЕВ,
Кожевниковский район.

ТОМСКИЙ
ЭЛЕКГРОЛАМЛОВЫЙ

ЗАВОД

Рабочее 
ускорение

Ушешно работает за
вод в условиях экоиоми- 
чеокого эжспе!1» 1мента — 
план прошедшего года по 
реализации продукции с 
учетом поставок по дого- 
ворам вьшолнен на 100 
процентов. Более поло
вины продукции выпус
кается с ■государствен
ным Знаком качества, 
значительно снижена ее 
себестоимость.

За 1всем этим — труд 
всего коллектива, и в 
первую очередь его ли- 
дедюв, бригад, которые 
и новую пятилетку нача
ли с .рабочего ускорения 

К дню открытия XXV( 
съезда КПСС завод вы 
пустит сверх плана 350 
тысяч «электроламп.

Поправка 
в обязательствах
Комсомоль с к о - моло

дежная бригада Ф. Ни
китина из сборочного це
ха № 22 известна на за
воде как инициа'лор 
ударной вахты. Девиз ко
торой: «Партийному
съезду — сверхплановые 
электролампы». На днях 
этот коллектив злее по
правку в свои обязатель
ства — не 100, а 125 ты
сяч ламп 'Сверх плана 
вьшустит бригада Ф. Ни
китина к дню открытия 
XXVII съезда КПСС.

В том, что слово свое 
бригада сдержит, сомне
ваться не приходится —
100 тьюяч сверхплановых 
ламп уже поступили на 
склад готовой продукции..

Молодое 
пополнение

Есть на заводе тради
ция: тем молодым рабо
чим, кому исполняется 
восемнадцать лет, вруча
ются рабочие путевки, 
ветераны завода дают им 
напутствие в трудовую 
жизнь. Дважды в год 
П'рокодит это 'торзкество. 
Вот и на днях молодое 
пополнение пришли по
здравить не только пи<> 
неры из подшефной 
восьмой школы^ но и ве
тераны завода П. Д. Иг
натова. Н. П. Канала, 
С. В. Швагинч И. Э. Д'вг- 
тярева.

От имени молодых ра
бочих Светлана Митьки- 
на заверила старшее по
коление, что молодежь 
будет верна трудовым 
традиция|м «Лампочки».

Курс на новую 
технику

Технико-экономический
совет на последнем за
седании заслушал гш- 
формацию директора за
вода В. С. Михайлова о 
его поездке в Венгрию, 
где он знакомился с но
вейшим оборудованием 
отрасли. Главный кон
структор С. В. Данилен 
ко поделился впечатле
ниями о выставке «Элек- 
трояика-85», которая про
ходила'в Москве. О пер
спективной программе 
мероприятий по техниче
скому перевооружению 
завода, улучшению каче
ства выпускаемой цро- 
дукции рассказал замес
титель главного техноло
га В. А. Шимчак.

В. КРАВЦОВ.
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Ученые — практическому здравоохранению

О Т  ИДЕИ ДО В Н ЕД Р ЕН И Я
о  том, в |каком направлении ведутся научные иссле

дования в Томском медицинском институте, как идет 
внедрение разработок ученых в практическое здравоох
ранение, наш нештатный корреспондент В. Антонова 
попросила рассказать проректора по научной работе ин
ститута, члена-корреспондента АМН СССР, профессора 
В. В. ПЕКАРСКОГО.

— Викентий Викентьевич, для 
человека, открывшего газету и 
увидевшего, что речь идет о 
медицине, Томском мединсти
туте, главный интерес пред
ставляет то новое, что появилось 
в арсенале врачей для борьбы 
с недугами. Как бы ни были 
обещающи научные исследо
вания медиков, а человека, 
интересует одно: когда можно 
будет тем или иным средством 
воспользоваться. Короче, «вне
дрение» — термин наиболее 
сейчас популярный, в медици
не популярен во сто нрат 
больше. Что можно сказать на 
этот счет?

—Нам есть что сказать, но 
за1мечу, что основные иссле
дования носят все-таки фун
даментальный характер, и 
это очень важно, так как 
они выступают в качестве 
«основы для расширения 
фронта и повьпнения зна
чимости прик1Д1а(днык ра
бот», как говорил М. С. 
Горбачев на июньском со
вещании в ЦК КПСС.

Особого внимания, изуче
ния и подражания заслу
живает работа кафедры 
фармакологии. Здесь идут 
по такому пути: от идеи и 
синтеза, экспериментального 
и клинического изучения 
до серийного въшу1ска ире- 
iiaipaToe. Именно так полу
чили путевки в жизнь бен- 
зонал, бензобамил, экстракт 
родиояы, камфара рацеми- 

 ̂ ческал и другие. '  Сейчас 
‘ проходят клинические ис

пытания ггротивооудорож- 
ные препараты — галодиф 
и галонал.

Л  По такому же пути — от 
идеи до внедрения — шла 
раШга над электростим1уяя-

тором желудочно-кишечно
го тракта, в которой мне 

' довелось участвовать вместе 
с В. Ф. Агофоиниковым, 
Г. Ц. Дамбаевым, О. С. По
повым. Стимулятор появил
ся в результате содружест
ва медиков с учеными 
ТИАСТ^а. Проведены кли
нические исследования в 
пяти московских институ
тах, начался серийный вы
пуск. Томская новинка уже 
экспонировалась в Греции. 
Москве, Югославии. Его 
запросили у нас хреческие 
врачи.

Точно так Же нашел при
менение в практическом 
здравоохранении криоуиь- 
траавуковой скальпель, раз
работанный под РУ1КОВОДСТ- 
вом профессора В. И. Аль
перовича совместно с уче
ными СФТИ.

— Эти примеры свидетель
ствуют о том, что современ
ная медицина — это совмест
ный поисн медиков и ученых 
других специальностей...

—Современная медицина,— 
прежде всего современное 
оборудование, которое край
не необходимо для научных 
исследований, учебного про
цесса, лечения больных, А 
работа над .новыми аппара
тами, естественно, невоз
можна без содружества с 
учеными другого профиля. 
Опыт такой работы у нас 
есть. Над сбщими прс^ле- 
мами трудятся сотрудники 
кафедры ЛОР-болеаней и 
лаборатории . медицинского 
приборостроения ТПИ, ка- 
4юдры общей хирургии и 
лаборатории микроэлектро

ники ТИАСУРа.
Заключен еще ряд дого

воров о научно-техническом 
содружестве между коллек
тивами технического профи
ля и медицинскими кафед
рами.

В здравоохранении взят 
курс на научно-учеб1но-про- 
изводственные объединения, 
которым будет под силу не 
только вести исследователь
скую работу, но и создавать 
современную медицинскую 
технику, фармпрепараты и 
т. п. В Томске создаются 
такие объединения по пси
хиатрии, кардиологии, фар
макологии.

— в предсъездовских доку- 
мектах партии высказаны тре
бования укреплять связь ву
зовской, академической и от
раслевой науки. В Томске для 
этого есть все предпосылки...

— Связь ТМИ с академиче
скими центрами, которая на
чалась в 1980 году, должна все
мерно развиваться и укреп
ляться. Год назад состоял
ся совместный ученый со
вет института и Томского 
научного центра АМН 
ССОР, на котщюм был рас
смотрен и обсужден ряд 
вопросов. Много сделано, 
но, к сожалению, еще боль
ше не сделано. Не состав
лены долгосрочные догово
ры о совместной подготов
ке кадров, эффективном ис
пользовании дорогостояще
го и уникального оборудо
вания, приборов, электрон- 
но-вьгчислительной техники, 
проведении учебтлх заня
тий.

С нашей точки зрения, 
кафедры, которыми руково
дят академики Р. С. Кар
пов, Н. В, Васильев, член- 
корреспондент Е. Д. Гольд
берг, должны размещаться 
на базах филиалов акаде
мических центров, которые 
они возглавляют. Так же.

Школьная реформа

I  ■ Ш' '

'X

Ш Ь Е М  QAM
Недавко коллектив СПТУ-12 отметил полувено- 

. вой юбилей. Его базовое предприятие — Томская 
швейная фабрика i— укомплектовано в основном 
выпускницами этого училища. С каждым годом 
все теснее становятся деловые и культурные 
связи между томскими швейниками и СПТУ-12.

Раньше производственное обучение даже на 
третьем курсе проходило в учебных мастерских 
училища. Работая над индивидуальными заказа
ми, девушки получали неплохую профессионапь- 
ную подготовку. Но на производственной прак
тике в цехах предприятия будущие швеи долго 
и с трудом входили в напряженный ритм кон
вейера. Поэтому было принято решение пере
нести обучение ремеслу на будущие рабочие ме
ста. Конечно, это известный риск. Ведь целая 
группа самостоятельно должна была выпускать 
готовую продукцию, которая засчитывалась бы в 
план фабрики. Если раньше рядом с каждой 
ученицей работала настаЬница, то теперь девуш
ки все должны делать сами.

Сейчас группа опытного мастера производст
венного обучения Т. Г. Николаевой ежедневно 
во вторую смену выпускает 130 комплектов 
школьной формы. . Раньше конвейер в это вре
мя простаивал. Когда девушки после окончания 
училища вернутся сюда полноправными работ
ницами, у них будет солидный опыт швей.

А днем на фабрике набираются мастерства 
девчата из другой группы будущих швей-мото- 
ристок. Ею. руководит м а ет » производственного 
обучения С. М. Михайлова. Еще недавно Светла
на Михайловна сама училась в этом училище. 
ПЬтом работала на фабрике бригадиром, вступи
ла в партию. Партийная организация направила 
ее в родное СПТУ-12 мастером.

Опыт училища по улучшению качества обуче
ния изучен в областном управлении профтехоб
разования и рекомендован другим СПТУ.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
НА СНИМКАХ автора: мастер производственно

го обучения Т. Г. Николаева всегда поможет в 
трудном вопросе; с удовольствием трудятся дев
чата в цехе Томской швейной фабрики.

щ

как и научнь1е подразделе
ния ряда  ̂академических 
институтов, могли бы нахо
диться в клиниках и на ка
федрах ТМИ. Но, к сожа-. 
леяию. такого сотруиниче- 
ства пока еще нет. А оно 
крайне необходимо.

— На июньском совещании в 
ЦК КПСС отмечалось, что воз
можность вузовской науки ис
пользуется пока не полностью. 
По имеющимся оценкам вузы 
могут увеличить объем науч
но-исследовательских работ в
2—2,5 раза. Какие резервы ус
корения есть в ТМИ?

—Самый главный наш ре
зерв, как и в промьшгленно- 
сти, — человеческий фактор. 
Способных ученых надо вы
ращивать из студентов, ис
кать одаренные, неординар
ные личности. У  нас действует 
студенческое научное обще
ство им. Н. И. Пирогова — 
хорсяцая школа становле
ния будущих исследовате
лей. Все наши ведущие 
томские ученые-медики в 
юности были активными 
участниками исследований, 
проводимых в этом общест
ве. Но в последнее время 
популярность его снизилась. 
Почему? Этому вопросу бы
ло посвящено специальное 
заседание парткома инсти
тута., Принятые решения 
позволят поднять а1Вторитет 
научного общества.

Еще одна из наших про
блем — аспирантура. Из 70 
человек, закончивших ас
пирантуру в этой пятилет
ке, лишь половина предста
вила и защитила диссерта
ции в срок, а втор£1я поло
вина защитила диссертации 
лишь после окончания ас- 
пирашуры. Это говорит о 
том, что нужно тщатель
нее подбирать кадры для 
обучения в аспирантуре, 
строже ецрашивать с тех, 
кто .решил посвятить себя 
науке. Мы считаем, что пе

ред аспирантурой нужно 
ввести должность стажера 
на 1—1,5 года для начала 
научного поиска и вьмвле- 
ния способностей молодого 
человека заниматься науч
ной работой.

Хочется сказать о том, 
что в настоящее время 
каждый ученый должен 
строго спросить себя: а все 
ли он делает, чтобы оправ
дать научное звание и сво.ю 
должность? У нас есть при
меры, когда одни ученые 
выпускают по 1—2 моно
графии в пятилетку, пуб
ликуют 15—20 статей в цен
тральной печати, защища
ют свои идеи автс̂ рекими 
свидетельствами и т. д, И 
рядом те, кто ограничива
ется 1—2 статьями .в мест
ной печати. В институте 
прошла аттестация профес- 
ссфско - преподавательского 
состава за XI пятилетку, 
которая выявила и активно 
работающих пхюфессоров, и 
занимающих пассивную по
зицию. Думаю, многие сде- 
лгщи для себя правильный 
вывод.

— Все, что разработано уче
ными, должно найти прямой 
путь в практическое здравоох
ранение. Но, говоря о внедре
нии, мы все сразу связываем 
этот процесс с Неизбежными 
трудностями. Почему? Просто 
традиция?

— Дело в том, что любое нов
шество в медицине должно 
учитывать основной закон— 
«не повреди человеку». По
этому 1всякий новый метод 
лечения или фармпрепарат 
проходит' долгие и жесткие 
клинические ийпытания, за
щиту в комитетах при 
Минздраве СССР. Из ста 
предложений ученых в 
црактику внедряется лишь 
оицо-два.

К тому же фармпрепарат 
или новый прибор должен

где-то вьшускаться. Вот 
здесь и начинаются нашоя- 
щие «хождения по мукам» 
(впрочем, знакомые и уче- 
нъум других специально
стей). У нас еще слабы ме
дицинское приборостроение 
и фармацевтическая про
мышленность. И тем не ме
нее дело движется. О не
которых внедренных пре
паратах и аппаратах я уже 
говорил. Добавлю, что сей
час широко используются в 
адравсохранении методы 
гинекологического вибро
массажа, ряд операций на 
желудочно-кишечном трак
те, которые разработаны на 
кафедрах и в клиниках на
шего института.

Областной комитет пар
тии вьщвинуш требование 
усилить исследования, на
правленные на наш регион. 
Томский мединститут прямо 
включился в эту работу. 
На недавно прошедшем засе
дании комиссий Министер
ства здравоохранения РСФСР 
и СО АН СССР постановка 
научно исследовательской 
работы в Томском медин
ституте и планы на двенад
цатую пятилетку призна
ны одними из лучших. В 
то же время ,мы не ' забы
ваем проблем, над которы
ми работают все медики 
страны. В ТМИ ученые 
работают над восьмью все
союзными проблемами: фар
макологией, гематологией  ̂
иммунологией, физиологией 
и патологией, сердечнососу
дистой, дыхательной и пи
щеварительной системами, 
педиатрией, адаптацией.

Насколько успешны ис
следования, говорит хотя бы 
результаты, достигнутые 
в минувшей пятилетке: за
щищено 16 докторских и 
124 кандидатских диссерта- 
г(ий; опубликовано 29 моно
графий и 1.400 журнальных 
статей; получено 49 автор
ских свидетельств на изо
бретения, внедрено 197 ра
ционализаторских предло
жений.

Беседу вела
В. АНТОНОВА.

Трезвость — норма жизни

Пьянка на вахте? Ч П !
Человека, впервые попав

шего в поселок нефтяников 
Вах, поражают размах, ши
рота работ и, прежде всего, 
люди. Огромное уважение 
вызывают вахтовики, кото
рые самоотверженно ■ тру
дятся вдали от дома, в не- 
.легких условиях. Большин
ство из них молоды, им нет 
и тридцати. В поселке есть 
столовые, где вкусно гото
вят, кинозал. По., субботам 
устраиваются . танцеваль
ные вечера. Б)сть спортив
ная площадка, в киоске 
«Союзпечать» неплохой вы
бор книг, свежие газеты и 
журналы. Каждый может 
найти себе занятие по ду
ше. И все же... Пока еще 
не стали чрезвычайным 
происшествием пьянки на 
вахте.

Жаждущие спиртного
едут за ним за 15—20 кило
метров, в тюменские дерев
ни Максимка и Охтеурье. 
Вместе с инспектором ми
лиции Стрежевского город
ского отдела внутренних 
дел Владимиром Носовым 
нам пришлось останавли
вать машины на дороге в 
деревню Максимка. «Гон
цы», к своему великому со
жалению, возвращались из 
поездки с пустыми руками 
— винный магазин был за
крыт. Мощный «Урал» уп
равления технологического 
транспорта Стрежевского 
управления буровых работ 
с государственным номером 
77-42 ТОЛ старший мастер 
И. В. Кормилин отдал в 
распоряжение рабочих Сан
никова, Кухаренко и Бело
усова для поездки в мага
зин. И эта троица весь ве
чер каталась на автомоби
ле, сжигая дорогостоящий 
бензин. Щедрую услугу 
оказал им Кормилин за 
государственный счет.

Причину своей поездки в 
деревню не хотели объяс
нять водители С. П. Залкин 
и П. К. Лавренюк. У  
«КРАЗа» Лавренюка были 
неисправны световые при
боры, и машина представ
ляла опасность для других

автомобилей. Оба эти води
теля — с автобазы № 103 
треста «Нижневартовекдор- 
строй». А водитель этой ав
тобазы В. А. Рагозин на ав
томобиле «КрАЗ» (государ
ственный номер ТОС 12-50) 
сам находился в нетрезвом 
состоянии и вез пьяную че
ту Алейник — Ивана и 
Татьяну. Водители этой ав
тобазы предоставлены в по
селке самим cĵ 6e. Они ката
ются без путевых листов и 
водительских удостовере
ний. . Начальник автоколон
ны А. Г. Степанов не конт
ролирует поведение своих 
подчиненных, а начальник 
автобазы В. Н. Прасолов во
обще не появляется на Ва
хе. Дисциплина в этом под
разделении расшат£1на вко
нец, а укреплять ее, похо
же, никто не собирается.

В конце ноября на одном 
из заседаний совета вахто
вого поселка было решено 
выселить из общежития и 
выдворить с Ваха старшего 
мехгшика автобазы № ЮЗ 
треста «Нижневартовск-
дорстрой» В. Ф. Лаврова, ко
торый пьянствовал и дебо
ширил. Но до сих пор он не 
уволен, хотя на работе дав
но не появляется.

В деревне Охтеурье осно
вательно запаслись спирт
ным (купили 20 бутылок!) 
рабочие тампонажной кон
торы. Поздно вечером они 
решили «отметить» заезд на 

■ вахту в комнате рабочего 
цеха крепления скважин 
Н. А. Чемериса. Когда мы, 
представители милиции, по
стучали в дверь этой ком
наты, более молодые участ
ники застолья стали полу
одетыми выпрыгивать из 
окна прямо в снег и разбе
гаться. Хозяин комнаты, 
человек более почтенного 
возраста, рисковать не 
стал...

Думается, что руководите
ли промысла решат вопрос 
о пребывании Чемериса в 
поселке.

Пьянствовали в этот вечер и 
ассенизатор жилищно-эксплу
атационной службы поселка 
Т. Я. Никифорова с заве

дующей общежитием № 7 
И. М. Пантелеевой. Причем 
Никифорова так увлеклась 
пьянкой, что не захотела 
после окончания срока вах
ты улетать домой. Она про
должает пьянствовать и де
боширить, мешает спокойно 
жить соседкам по комнате.

В вахтовом поселке рабо
тает совет, создана комис
сия по борьбе с цьянством. 
Однако роль этих общест
венных формирований в , 
деле ".укрепления дисципли
ны и порядка на Вахе пока 
еще невысока.

Не раз обращались к ру
ководству вахтового посел
ка инспекторы милиции 
Стрежевского городского от
дела внутренних дел с про
сьбой помочь в организации 
народной добровольной дру
жины. Но руководители Ва
ха А. Я. Богданова, Л. В. 
Разанов, В. А. Слайковский 
отмахиваются от работни-' 
ков милиции, и те вьшуж- 
дены действовать в одиноч
ку. Казалось бы, • в пресече
нии пьянства самое актив
ное участие должны при
нимать комсомольцы. Но 
работа оперативного комсо
мольского отряда только 
разворачивается.

В опорном пункте охра
ны общественного порядка 
висит график дежурств 
ДНД, который подписал на- 
чальни1<:, штаба дружины 
Р. Ш. Яхин и утвердил за
меститель начальника ук
рупненного нефтяного про
мысла Л. В. Разанов. Есть и 
журнал учета выходов на 
дежурство дружинников. Но 
он начинается и заканчи
вается датой 2 июля 1984 
года... А  ведь на промысле 
работают двадцать различ
ных организаций и в каж
дой есть дружинники.

Вах — это место ударной 
творческой работы, актив
ного отдыха, но не пьяйок. 
И пьяницам там не должно 
быть места!

О. МАРКОВ, 
инспектор отдела охра
ны общественного по

рядка УВД.
пос. Вах.

По письму 
в редакцию

— Слышала о том, что в Томске есть организация, куда 
принимают .на работу то  совместительству, я также пенсио
неров и инвалидов, и труд их организован на дому. Расска
жите об этом подробнев. . ^  АНИСИМОВА.

г. Томск.

А Б О Т А  Н А  Д О М У
■В опорном пункте объеди

нения «Томский умелец» я 
встретила знакомую С. П. 
Трубину. Она принесла из
делия — вязаные носки из 
белой добротной пряжи.

— Вы давно здесь труди
тесь?

— Почти со дня основа
ния объединения. Пенсия 
была во рублей, да и скучно 
без дела, без,коллектива. А 
вязать я люблю. В месяц 
удается сделать до 20 пар 
детских носков, зарабаты
ваю рублей 60. А к пенсии 
с 1 яояб.ря солидная при
бавка. Ну а главное — кол-

* лекттш. Я здесь на учете в 
про^оюзе. Нас приглашают 
на всякие мероприятия, на

граждают за хорошую рабо
ту.

— Посмотрите и мои ва
режки, — обратилась к нам 
Валентина Герасимовна Ко- 
могорцева. — Я вяжу вто
рой год. За месяц—до 25 пар. 
Зарабатываю 80 рублей и 
больше... Живем вдвоем с 
мужем. Он — инвалид вой
ны, а я не заработала нуж
ный стаж на пенсию. Сей
час наверстываю упущен
ное.

А как организуется рабо
та на дому?

Едем к одной из работниц. 
Два года на пенсии Г. И. 
Оукинава. Но до 20-процент
ной надбавки нужно было 
проработать еще год и че
тыре месяца. Она стала на

домницей. Вяжет спортив
ные шапочки. Заработок — 
около 100 рублей. Сейчас У 
нее есть необходимый стаж 
для перерасчета пенсии. Но 
женщине очень удобно так 
трудиться. И домашние ра
боты удается сделать вовре
мя, и внучке уделить вни
мание, и отдохнуть.

Сейчас в объединении 
«Томский умелец» на дому 
работают 850 человек. Это 
пенсионеры по старости, ин
валиды, многодетные мате
ри, а также имеющие ма
леньких детей, савместите- 
ли. Цель этой организации 
— привлечь незанятое на
селение, увеличить выпуск 
товаров народного потребле
ния. Развивается несколько 
отраслей: картонажное про
изводство (переплеты, об
ложки, коробки для упаков
ки товаров), производство 
деревянных сувениров, иг

рушек, изделий из бересты,
. вязание.

Только за 11 месяцев ми
нувшего года выпущено про
дукции более чем на мил
лион рублей. Она реализу
ется через розничную сеть в 
нашей области и за ее пре
делами. Заработок людей по 
сдельным расценкам — от 30 
до 200 рублей. В зависимос
ти от возможностей каждо
го.

Руководят надомниками 
мастера в опорных пунктах. 
!^и пункты есть в Томске и 
в Томском, Асиновском, 
Шегарском, Зырянском рай
онах. В дальнейшем будут 
оргаяизеваны во всех райо
нах и большинстве крупных 
населенных пунктов. Пре
старелым, инвал1идам первой 
и второй групп доставляют 
сырье и вывозят ротовую 
продукцию транспортом 
единения.

Желающие приобрести на
выки По изготовлению изде
лий из бересты и дерева обу
чаются при «Томском умель
це». После аттестации им 
присваивается квалифика
ция резчика по бересте, по 
дереву.

Всем надомникам предо
ставляются ежегодный оче
редной отпуск и льготы, 
предусмотренные законода
тельством.

Не все томичи знают, что 
в качестве надомника мож
но работать и по совмести
тельству, независимо от ро
да деятельности на • других 
предприятиях. Огргшичения, 
установленные законом о 
совместительстве, на них' не 
распространяются. За кол- 
хозникаминпенсиояерами, ра
ботающими с согласия кол
хозов на предприятиях, вхо
дящих в систему Министер

ства местной промышленно
сти, сохраняется право по
лучать пенсию в полном 
размере.

Здесь же, в опощюм пунк
те, мы встретились с жен- 
1ЦИНОЙ — инженером одного 
из предприятий Томска. 
Она вяжет вечерами комп
лекты для детей: варежки и 
шапочку. Дополнительный 
заработок — сто и более 
рублей в месяц...

В настоящее время облсо- 
бес и его подразделения в 
городах и районах занима
ются вопросами трудоуст- 
ройства инвалидов и пенси
онеров. Но независимо от их 
ПОМ01ЦИ каждый желающий 
может об̂ ратиться в «Том
ский умелец» по адресу; 
г. Томск, ул.' Большая Под
горная, 10. Тел. 2-32-72, 
2-32-68.

С. ПОЗДНЯКОВА.
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%Епог»тЕ/*ы Т А С С  с о о б щ а ю т

« Г О Р О Д  и  М И Р »
ШЕФФИЛД. Здесь завершилась . третья между

народная конференция «Город и мир». В ее работе 
■принимали участие цредставители политических и 
общественных организаций из 28 стран, в том чис
ле делегация Союза Советских обществ дружбы и 
■культурной связи с зарубежными странами (ССОД) 
и Ассоциации по связям советских и зарубежных 
городов во главе с зйместителем председателя цре- 
зидиума ССОД Э. А. Саркисовым.

Горячим одобрением участники конференции 
встретили Заявление Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева, в котором излагаются но
вые советские предложения по ядериому разору
жению. Делегаты из различных стран подчеркну
ли, что претворение в жизнь этих мирных инициа
тив предоставило бы реальную возможность укре
пить международную безопасность, перевести во
енную промышленность на мирные рельсы. Пред
ставители Индии и Испании, Кении и Габона, дру
гих стран указывали, что средства, вьквободив- 
шиеся от прекращения тонки вооружений. мояшЬ 
было бы яапр>а1витъ на борьбу с голодом, нищетой, 
беаграмотностью и окончательно ликвидирювать 
эти наболевшие проблемы.

В заклюцительной р>взрлюции форума подчерки
вается важность активизации работы городских и 
муниципальных советов различных государств на 
благо укрепления мира и друяФы между народа
ми. ' В документе выражается уверенность в том, 
что эта работа будет способствовать обузданию ми
литаристских сил, налаживанию конструктивного 
диалога между |Воютоком и Западом по вопросам 
контроля над вооружениями.

Вокруг Ливии
БЕЙРУТГ. Руководитель ливийский революции 

М. Каддафи назвал дискриминационные меры 
США против Ливии «экономической войной». В 
интершью еженедельнику «Ая-Нахар аль-Араби 
вад-Дували» он сказал, что причиной развязанной 
враждебной кампании является поддержка Ливии 
оправедливого дела палестинского народа и един
ства арабской нации. Такая позиция не устраива
ет Соединенные ЕШгаты, которые стрюмятся разоб
щить арабов, превратить арабские страны в район 
своего безраздельного влияния. Аналогичная эко
номическая блокада, указал М. Каддафи, может 
быть в будущем применена и против других араб
ских стран с тем, чтобы ослабить арабов и подчи
нить их американо-израильской гегемонии.

ТРИПОЛИ. Здесь завершилось заседание посто
янного комитета по борьбе с нефтяными мезнопо- 
лиями. На нем обсуждались непрекращающиеся 
угрозы америкакокого империализма и сионизма, 
а также введение экономических санкций Вашинг
тоном против Ливийской Джамахирии.

В распространенном заявлении решительно осуж
даются военные приготовления Соединенных Шта
тов в Средиземноморье. В случае агрессии против 
ОНЛАД вся ответственность целиком и полностью 
ляжет на американскую администрацию.

АФИНЫ. В рамках вояжа по западноевропей
ским столицам первый заместитель госсекретаря 
ОША Дж. Уайтхед сделал здесь, остановку и вновь 
попытался склонить Грецию присоединиться к аме
риканским санкциям в отношении Ливии. Министр 
иностранных дел Греции К. Папульяс заявил о не
гативной позиции своей страны в отношении ка- 
ких->либо экономических или военных санкций про
тив Ливии.

АНКАРА. Турция не займет американскую пози
цию в отношении Ливии. Об этом еще раз заявил 
премьер-министр Турции Т. Озал первому замтс- 
тителю государственного секретаряСШАДж. Уайт
хеду, посетившему Турцию в конце прошлой не
дели. Б послании Т. Озала президенту (ЗША от- 
медается, что отношения Турции с Ливией имеют 
давние корни. Турция рассматривает эту мусуль
манскую страну кщс союзника.

Обстановка в Ливане
БЕЙРУТ. По поступающим сюда сообщениям, 

израильское командование перебросило в южную 
часть долины Бекаа значительное количество бое
вой техники и передало ее марионеточной «армии 
кЗжного Ливана». Десятки танков и брюнетранспор- 
теров заняли позиции вдоль границы так называе
мой «зоны безопасности», созданной Тель-Авивом 
на оккупированной ливанской территории. Газета 
«Ас-Сафир» расценивает эти приготовления как 
опасный признак подготовки к новой военной 
авантюре.

Бойцы Ливанского патриотического фронта со
противления продолжают наносить удары по за
хватчикам. В минувшие сутки они атаковали из
раильские позиции в районах Марджаюна и Наба- 
тии. Оккупанты понесли потери в живой силе и 
технике.

Бои в Сальвадоре
I

САН-ХОСЕ. По сообщениям из Сальвадора, от
ряды Фронта национального освобождения имени 
Фарабундо Марти (ФНО) пятые сутки удержива
ют под контролем большинство транспортных ар
терий страны, в том числе панамериканское шоссе. 
Они устраивают засады на дорогах, выводя, из 
строя карателей, направляемых для расправ про
американским режимом Дуарте. Партизаны совер
шили дерзкое нападение на четвертую пехотную 
бригаду в департаменте Чалатетнанго, уничтожив 
восьмерьис солдат противника.

Ожесточенные бои идут в районе вулкана Гуа- 
сапа, в 24 километрах к северу от сальвадорской 
столицы, 1оде около 5 тьюяч карателей при под
держке авиации в течение десяти дней безуспешно 
пытаются сломить |са11ротивление патриотов. Вьгае- 
щая злобу за поражения на поле боя, авиация ре
жима непрестгинно бомбит мрфные селения саль
вадорских крестьян. Гибнут дети, женщины, eVa- 
;рики.

Командование ФНО выступило с ^ з̂аявлеяием, в 
котором сообщило, что в создадшейся обстановке 
партизаны предпримут широкие акции По уничто
жению самолетов американкжого прюизводсттва, по
ставляемых режиму .Вашингтонам, нанесению уда
ров по важнейшим центрам врата. Они готовы 
также вести упорнзчо борьбу в случае прямой 
американской интерренции. Патриоты призвали 
все политические прртии. организации предприни
мателей и профсоюзов, патриотические силы в 
вооруженных силах выступить за прекращение 
американского .вмешательства во внутренние дела 
страны, которое несет страдания сальвадорскому 
народу. Командовшие ФНО подчеркнуло, что пат
риоты будут продолжать добиваться оправедливого 
мира путем переговоров и на основе национально
го согласия 0  целях скорейшего прекращения кро
вопролитной гражданской войны.
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Лауреаты праздника спорта
Недавно завершившиеся в Молчанове 

IV областные зимние сельские игры вызва
ли у наших читателей большой интерес. Они 
просят более подробно рассказать о спор
тивных итогах этого прекрасного праздника. 
Итак, комментарий главного судьи сорев
нований, арбитра республиканской кате
гории Ю. П. Данилина.

Из публикаций «Красного 
знамени» любители спорта 
уже знают о том, как прохо
дили IV областные сельские 
игры «Снежные узоры», 
зна^от и о победителях в 
командном зачете. Однако, 
думаю,' небезынтересно уз
нать и о том, как располо
жились в итоговом протоко
ле команды всех районов. 
Вот этот список.'

1. Колпашевский район; 
2. Молчановский; 3. Том
ский;  4. А с и н о в с к и й ;  
5. г. Стрежевой; 6. Шегар- 
ский; 7. Кожевниковский; 
8. Чаинский; 9. Кривошеин- ' 
ский; 10. Зырянский; 11. Бак- 
чарский; 12. Верхнекетский; 
13i Каргасокский; 14. Перво
майский; 15. Александров
ский; 16. Тегульдетский; 17. 
Парабельский.

Особых неожиданностей 
не произошло. , В лидерах 
оказались те коллективы, 
которые сумели выступить 
во всех видах уверенно и 
стабильно. Следует отметить 
успех хозяев игр — молча- 
новцев,—впервые завоевав
ших призовое место. Да и в 
.личном зачете молчановские 
спортсмены не раз станови
лись чемпионами и призера
ми.

ЛЫЖНЫЕ
ГОНКИ

Колпашевский, Асинов
ский, Томский районы. Обе
высшие награды в мужских 
гонках завоевали хозяева 
трассы; С. Поздеев и С. Кир- 
пиченко. Но интересно то, 
что на дистанции 10 кило
метров юниоры И. Бельский 
(Шегарский район) и С. Бо
гданов (Каргасок) показали 
результаты даже выше, чем у 
мужчин. Игорь и Сергей —

В С О Д Р У Ж Е С Т В Е
в  Томск вновь прибыла группа артистов Ле

нинградского академического театра драмы им. А. С. 
Пушкина. Они примут участие в спектаклях Томского 
драматического театра драмы «Васса Железнова». Сов
местная работа творческих коллективов, связанных до
говором о содружестве, получила высокую оценку том
ских и минских зрителей. На этот раз, кроме вечерних, 
будет дан один дневной спектакль, с которым смогут 
познакомиться старшеклассники.

НА СНИМКЕ: Васса Железнова — народная артистка 
РСФСР Г. Карелина, Железнов — заслуженный артист 
РСФСР, лауреат Государственной премии РСФСР В. Ва- 
реяцов (Томск). ■

Фото В. Лимаренко.

В С Е  К У Б К И -  
« Я Н Т А Р Ю »

Успешно выступают .в ны
нешнем сезоне городошники 
спартивното клуба «Янтарь». 
На открытом первенстве 
Новосибирска с участием 
команд шести городов томи
чи завоевывают первое мес
то. Мастер спорта СССР 
Юрий Целиков — на втором 
месте в личном зачете.

Не менее успепшьши бы
ли состязания в Братске на 
матче сильнейших городош
ников Сибири. Вновь наши 
ребята завоевывают первый 
гриз. Мастер спорта Вита- 
1ИЙ Горбатых занимает 
второе место, а Ю. Целиков 
— третье'.

И, наконец, победа в тур
нире в Ангарске, где прини
мали участие, кроме томи-

(*«*«■

на сегодняшний день, — бес
спорно, сильнейшие среди 
юных сельских лыжников. 
Из Молчанова они увезли по 
две медали; и за первое, и 
за второе места.

У  женщин и юниорок вне 
конкуренции были ,Н. Соко
лова и О. Шутова (обе — из 
Томского района), по два ра
за поднимавшиеся на верх
нюю ступень пьедестала по
чета. Следует отметить 
И. Королеву (Колпашево) и 
р.- Иванову (Томский район). 
У  них — по две «серебря
ные» Медали.

Позиции лидеров в этом 
виде программы выглядят 
достаточно прочными. По
сягнуть на их титулы пока 
не может никто.

ХОККЕЙ
Стрежевой, Колпашевский, 

Молчановский районы. Мат
чи хоккеистов проходили на 
ледовой площадке в M o tohhj 
не, отлично подготовленной 
к этим соревнованиям. Игры 
команд вызвали большой
интерес болельщиков, и во 
время решающих матчей на 
трибунах «яблоку было не
где упасть».

Дебютанты соревнований 
— стрежевчане — предстали 
мобильной, хорошо сбалан
сированной командой,  ̂пред
почитающей скоростной, ата
кующий хоккей. Ведомые
опытным тренером Н. Кузь
менко, спортсмены Стреже- 
вого побеждали в каждой 
встрече с удивительной лег
костью, чуть ли не по десят
ку шайб забрасывая сопер
никам. В финальном матче 
с молчановцами, к примеру, 
к концу игры на табло был 
зафиксирован счет ПИ.

Только в дополнительное

время колпашевцы усилия
ми В. Крутасова и С. Лап
шина одолели асиновцев — 
7;5. К сожалению, команда 
Томского района — трех
кратный чемпион игр — на 
этот раз не пробилась в фи
нал. А было бы интересно 
понаблюдать за их, поедин
ком со стрежевчанами.

БИАТЛОН
Томский, Шегарский, Ко

жевниковский районы. Этот 
сложный технический вид 
спорта собрал на трибунах 
множество поклонников. Де
ло в том, что стрельбище, 
обычно скрываемое в лесу, 
на этот раз было открыто 
для обзора.

'Многих сильных спорт
сменов подвела неточная 
стрельба. О том, что сель
ские физкультурники отста
ют в этой составной части 
биатлона, мы не раз говори
ли. Но пока особых перемен 
в подготовке стреляющих 
лыжников не видно.

Неудача в стрельбе постиг

ла стрежевчанина С. Гру- 
шецкого. На «двадцатке» 
он показал лучшее время в 
гонке, а Г1 минут штрафа 
отбросили его на третье ме
сто. Правда, на следующий 
день Сергей уверенно выиг
рал гонку на 10 километров. 
Надо сказать, что список 
призеров у мужчин оказался 
постоянным; вместе с Гру- 
шецким медали завоевали 
Г. Андреев (Томский район) 
и Г. Сафтенко (Шегарский 
район).

А  вот у юношей в двух 
гонках призеров оказалось 
шесть. Чемпион игр на ди
станции 15 '' километров 
С. Сафронов из Шегарского 
района на следующий день 
показад лишь шестой ре
зультат. А победу праздно
вал И. Лежнин из Чаинского 
района. Причем занявшего 
второе место В. Гельма (Ко
жевниковский район) чем
пион обыграл за счет быст
рого бега по лыжне.

ШАХМАТЫ
Томский, Колпашевский, 

Чаинский районы. Этот вид 
спорта дебютировал на IV 
областных зимних сельских 
играх «Снежные узоры». В 
каждой команде выступали 
два участника. Особенно 
упорно проходила борьба в 
турнире мужчин. Только 
победители в подгруппах 
продолжали спор за высший 
титул. Несколько сильных 
шахматистов имели здесь 
равные шансы. Но система 
розыгрыша требовала высо
кой самоотдачи в каждой 
партии, а вот это качество 
смогли проявить не все.

Первым чемпионом игр 
стал представитель Колпа- 
шевского района А. Фро
лов. Партии с его участием 
вызывали немалый интерес 
у зрителей. Однако более 
ровно выступили члены 
команды Томского района 
С. Аришин и В. Кирпотина. 
Они и заняли ц общем заче
те первое место.

Мнение участников и бо
лельщиков было едино; 
шахматы должны стать • не
пременным видом в прог
рамме сельских игр.

МНОГОБОРЬЕ ГТО
Томский, Кожевниковский,

A. СИНОВСКИЙ районы. Специ
фика этого вида спорта в 
том, что для победы недо
статочно успешно выступить 
в одном или даже двух ви
дах многоборья. Только ров
ные результаты на лыжне, 
в тире, спортзале дают пра
во претендовать на победу. 
Те, кто стал чемпионами, в 
полной мере проявили эти 
качества.

Хочется в первую очередь 
сказать добрые слова в ад
рес ветеранов — Р. Телицы- 
ной (Колпашевский район) и
B. Сапунова (Томский рай
он). Можно только удивлять
ся тренированности, прекра
сной физической подготовке 
этих немолодых уже людей! 
Не первый раз приезжают 
они на финал областных 
сельских игр и, кажется, 
еще ни разу не оставались 
без наград.

Чемпионами стали и мно
гие другие сельские физ
культурники; А. Жернов 
(Кожевниково), Е. Гладких 
(Чаинский район), С. Давы
денко (Колпашево), А. Зай
цев (Томский район).

Итак, IV областные сель
ские игры «Снежные узо
ры» завершились. Они пока
зали, что регулярными за
нятиями физической куль
турой увлекается все боль
ше сельских тружеников. 
Всем им нынешние соревно
вания дали отличный заряд 
бодрости, необходимый для 
успешной работы на сов
хозных полях и в мастер
ских, на фермах и стройках.

Ю. ДАНИЛИН, 
заместитель председате
ля облспорткоми т е т а, 
главный судья соревно

ваний.

НА С Н И ^ Б : призер
«Снежных узоров-86»  опера
тор по добыче нефти и газа 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
Н. Егорова.

Фото А. Петрова.

Мнение

ГАРМОНИЯ СТАРОГО И НОВОГО

чей, спортсмены Иркутской, 
Читиншой областей, горо
дов Братска и Ангарска. 
Кубок вручен за обще
командную победу • городош
никам «Янтаря», а в лич
ном первеистве В. Горба
тых также стал победите
лем.

На всех этих соревнова
ниях наши спортсмены ■ по
казывали мастерские ре
зультаты. Кроме уже упо- 
.минавшихся игроков, за 
«Янтарь» выступали масте
ра спорта СССР Николай 
Горюшин, ■ Александр Осо
кин, Геннадий Меньших и 
кандидат в мастера спорта 
Николай Борзыкин.

В. ШЕШУКОВ,
, судья республикаяской 

категории.

Старший научный сотруд
ник Коларовского архитек
турно-этнографического му
зея В, СмоКОТИН недавно 
поднял на страницах «Кра
сного знамени» актуальный 
вопрос о сохранении памят
ников архитектуры Товлска. 
Смысловой стержень его 
статьи, озаглавленной «Быть 
ли в Томске музею-заповед
нику?», составлякуг два 
принципиальных положения. 
Автор ратует за наиболее 
эффективную охрану и ис
пользование памятников де
ревянного зодчества, что мо
жно обеспечить только в ус
ловиях, если они обретут 
статус музейных экспонатов. 
И, во-вторых, утверждает, 
что научно обоснованное 
проектирование планировки 
и застройки города (на всех 
стадиях, включая генераль
ный план и проекты де
тальной планирадки отдель
ных районов и микрорайо
нов) требует определения 
судьбы всех без исключения 
деревянных построек XIX— 
начала XX веков на основе 
тотального их обследования 
и последующей разработки 
комплекса охранных меро
приятий для наиболее цен
ных сооружений.

В противном случае, до
бавим, неизбежны невоспол
нимые утраты, пагубные не 
только для историко-архи
тектурного наследия «сибир
ских Афин», но и для iBcero 
архитектурно - художест
венного облика развивающе
гося областного центра.

Если второе положение 
для города, сохранившего 
наряду с архитектурными 
жемчужинамй многие эле
менты исторически, сложив
шейся объемно-планировоч
ной структуры, на мой 
взгляд, не вызывает возра
жений, то первое нуждается 
в некотором уточнении. Пре
жде всего необходимо отме
тить, что перевозка вамят- 
яиков деревянного зодчест
ва в музей под открытым 
небом — отнюдь не лучшая 
форма их стхранения, ибо 
(и в этом специалисты Си
бирского филиала институ
та «Спецпроектреставрация», 
безусловно, правы) памятни
ки, вырванные из своего ис
торического контекста, во 
многом обесцениваются. Мо
жно, конечно, искусственно

В Е Т Е Р А Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

Венжего Алеисандр Ива
нович (403810, Волгоград
ская область, гор. Котово, 
ул. Мира, 159, кв. 9) про
сит откликнуться одно
полчан пропавшего без 
вести брата Венжего Яко-

смоделировать новую среду 
— подделаться под старину, 
но ведь любая, даже самая 
искусная подделка хуже 
подлинника. Вот почему пе
ревозка памятников дере
вянного зодчества оправда
на лишь в тех случаях, ко
гда нет условий для их га
рантированного физического 
и морального сохранения на 
месте. Примерами такого 
вынужденного решения и 
могут служить соада1̂ аемый 
музей под открытым -небом 
в Коларове и другие анало
гичные музеи страны.

Что же касается музея- 
загЕоведника «Старый
Томск», то ориентация про- 
ект'ироящиков - реставрато
ров преимущественно на су
ществующую застройку за
поведной территории, намой 
взгляд, вполне закономерна. 
Точно так же, как и сохра
нение в структуре рк*вива- 
ющегося города других ло
кализованных фрагментов 
исторической застройки с 
научно обооновэнньши ох- 
оаяно-режимными зонами. 
Другое дело, йто проекты 
таких зон должны обеспе
чивать необходимые усло
вия для оптимального зри
тельного восприятия памят
ников и композиционно свя
занных с ними фоновых 
зданий. Если этого не дела
ется или делается не в пол
ной мере, то виновата в 
этом не сама идея сохране
ния сложной разновремен
ной городской ткани, а 
элементарные проектные 
просчеты или необоснован
ные компромиссы.

Мне представляется уто
пией предложение В. Смо- 
к̂отина о полной музеефи- 

кацйи всей старой части 
Томока. Музей - заповедник 
такого масштаба в конкрет
ной социально-экономиче- 
окой ситуации явно не спо- 
со(бен нормально функцио
нировать. Речь может и 
должна идти не о превра
щении городского центра в 
музей, а о сохранности в 
нем, ‘ПОМИМО чисто заповед- 
ньпс зон, исторически сло
жившихся принципов за- 
сгрройки улиц, О компози
ционном (масштабном, рит
мическом, цветовом) единст
ве старого и нового. Это ис
ключит повто1рение градо
строительных ошибок, но

ва Ивановича, рождения 
1926 года. Призван |в ар
мию брат Знаменским рай
военкоматом Алтайского 
края осенью 1943 года. 
Пропал без вести в апреле 
1945 года. В писцмах брат 
писал, что вместе с ним в 
части были ребята из 
Томской области. Полевая 
почта части, в которой он 
служил, — 34004.

Добных вторжению в ан
самбль проспекта Ленина 
здания драматического те
атра и строящегося кино- 
ксмщертного зала.

Поэтому,' думается, необ
ходимо ужесточить конт
роль за проектными реше
ниями, проводить их широ
кое обсуждение с участием 
Общественности и, в част
ности, музейных работни
ков (в этом В. Омокотин, 
безусловно, прав). В конце 
концов формирование архи
тектурного облика родного 
города не может протекать 
келейно, оно требует участия 
горожан. Но бесспорно и дру
гое; решающую роль должно 
играть мнение компетент
ных специалистов-архитек- 
торов, обладающих истори- 
ко-£фхитектурным кругозо
ром. Более того, необходимо 
выработать об'ьективные 
-критерии для оценки про
ектных предложений, при
чем обязательно учесть при 
этом вакономерности эри- 
тельиого восприятия. Тем 
более что есть вполне на
дежные способы такой объ
ективизации.

Итак, думается, можно ут
верждать, что оптимальной 
для центра Томска будет не 
тотальная музеефикация на 
единой территории свезен
ных туда памятников, а со
четание заповедных зон и 
зон гармоничного компози
ционного взаимодействия ис
торической и современной 
застройки. В последних па
мятники архитектуры ста
нут и носителями своеобра
зия, и материализованными 
вехами истории, олицетво
ряющими дреемственную 
связь поколений. Чтобы не 
щ)ебывать «на духовном 
иждивении» у зодчих прош
лых веков, видимо, право
мернее поднимать астети- 
ч-еский уровень современной 
архитектуры (к чему, к'ста- 
ти, и призывает приведен
ная В. Смокотиным цитата 
из «Правды» от 16 мая про
шлого года). И не упрощать 
эту задачу, устраняя «худо
жественных конкурентов» — , 
памятники деревянного зод
чества, выделяя их в искус
ственно созданную зону.

В. ОРФИНСКИЙ,
доктчф архитектуры, 

профессор.
г. Петрозаводск.

ФОТОШКОЛА
«КРАСНОГО
ЗНАМЕНИ»

ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНОЕ 
ЗАНЯТИЕ В СРЕДУ 22 
ЯНВАРЯ В ПОМЕЩЕ
НИИ РЕДАКЦИИ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
24 января, в Доме полити

ческого просвещения (Ул. 
К. Маркса, 14) состоится об
ластной семинар лекторов 
по вопросам идеологической 
борьбы.

Приглашгиотся лекторы, 
пропагандисты, преподавате
ли вузов, техникумов, проф
техучилищ, школ.

Начало — в Ю часов.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня днем — неболь
шая облачность, ветер юж
ный, 5—10 метров в секунду, 
температура 9—14, в Томске 
9—11 градусов мороза.

23— 2̂4 января — облачная 
погода с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер юго-западный, 7—12
метров в секунду, темпера
тура ночью 15—20, по севе
ру 27 — 32 градуса мороза, 
днем 8—13, по востоку 19—24 
градуса мороза.

Телевидение
СРЕДА, 22 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Щ земя». 8j50 —
«Рассказы  о Ленине». Художе
ственный фильм. 1 0 .^  —
«К луб  путешественников».
11.35 — «П амять». 2-я серия.
13.00 — Новости.

С 13.05 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.00 —

«Подмосковье. Год 1985-й». 
Документальный телефильм. 
15.50 — Поет солист Государ
ственного академического
Больш ого театра Союза ССР 
Петр Глубокий. 1в.15 — «К  
80-летию революции 1005— 
1907 гг. в России». «'Красная 
Пресня вчера и сегодня». 
16.45 — «Рассказы ваю т наши 
корреспонденты». 17.15 —
Встреча школьников с дваж
ды Героями Советского Союза 
летчиками-космонавтами СССР 
Г. Гречко и В. Джанибековым.
18.00 — «Народные мелодии». 
18.15 — «Наш  сад». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«М ир и молодеж ь». 19.30 — 
«Программа нашей жизни». 
Выступление заместителя на
чальника Главного политиче

ского управления Советской 
Армии и Военно-Морского Ф ло 
та СССР доктора философских 
наук профессора Д. А. Волко- 
гонова. 19.45 — «Впервые на 
экране Ц Т». «М еф истоф ель». 
Художественный фильм. 1-я 
серия. 21.00 — «Врем я». 21.35
— «М еф истоф ель». 2-л се
рия. 22.45 — «Сегодня в
мире». 23.00 — С. Прокофьев. 
Сюита из музыки к кинофиль
му «Поручик Ниже».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Реликвия воин
ской славы ». Документальный 
фильм. 8.35, 9.35 — «И стория». 
10-й класс. 9.05, 12.40 — «Н е
мецкий язы к». 10.05 —■ «У ч а 
щимся еП ТУ ». «Астрономия». 
10.35, 14.40 — «Общ ая биоло
гия». 9-й класс. 11.(ю — «П ро
сты е—слож ны е истины». Теле- 
я^рн ал Для родителей. 12,10— 
♦ Геогоафия». 5-й класс. 13.10
— «Эстетическое воспитание». 
13.40 — «Театр одного акте
ра». «В. Яхонтов». 14.40 — 
«Ш кольнинаи — ' о хлебе». 
15.10 — Новости.

С 15.15 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Самый твердый ме
т а л л » . Документальный теле
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15— «Страна — от съезда к 

съезду». «Здравствуйте, ■гов^ 
рищ депутат...» Документальный 
телефильм. 18.40 — «Зима на 
фермах». 19.00 — «Д ень обла
сти» 19.15 — «Природа и мы». 
«Ую тно ли  белке в городе?» 
19.40 — «Бородач». Научно-по
пулярный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыш и!»
ТОМСК

20.15 — «М узы ка с нами». 
У  нас в студии учащиеся том 
ского музыкального училища.

МОСКВА
21.00 — «Врем я». 21.35 — 

«О  балете». 22.55 — Докумен
тальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Содруж ество». 18.45 — Кон
церт народной песни. 19.00 — 
«Сельский час». 20.00 — 
койной ночи, мальппи!» 20.15 
— Кубок мира по лыжному 
спорту.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
ш

В те а тр а х
ДРАМЫ

22 января. «Васса НСелазно- 
ва» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
22 января. «Недоросль* —

19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
22 января. «Оружие* — 19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

22 января. «Большая прогул
ка» (две серии) — 8-45, 1'1,
13-30, 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
22 января. «Пароль знал1{1 

двое» — 81-40. 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
22 января. «Преодоление* —

8- 40, 12-10, 14, 16, 17,-50, 19-40,
21-30. «Пароль знали двое* — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-50. «Арабские
приключения* — 10-30.

«ПИОНЕР»
22 января. «Белая роза бес

смертия* — 9, 10-40, 12-20. 14, 
15-40. «Грачи» —. 17-20, 19-10, 
2 1.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 января. «Иди и смотри*

(две серии) — 9, 11-40, 14-20, 
17, 19-40, 22. Тематический по
каз «Экран исторического 
фильма*.' «Бабек* (две серии) 

9, 11-30, 14. 16-30, 19, 21-20.
«СИБИРЯК»

22 января. Мультсборнии —
9- 20. «Анжелика в гневе» —
11, 12-40, Г4-20, 16. 17-40. 19-20, 
2 1.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
22 января. «Даии* —- 17, 19, ‘ 

2 1.
«АВАНГАРД»

22 января. «Во времена вол
чьих законов* — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИВКАБЕЛЬ»

22 января. «Найти и обаз- 
вредить» — 16-20, 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

22 января. «Летающая мель
ница» — 10. «На площади Га
рибальди* — 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

22 января. «Дорожноа проис
шествие* — 18, 20.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСК
НИКОВ СРЕДНИХ ШКОЛ. 
ТЕХНИКУМОВ, ПТУ и  РО
ДИТЕЛЕЙ!

■Машиностроительный фа
культет Томского ордена 
Октябрьской Революции и 
ордена Трудового Красного 
Знамени политехнического 
института проводит 29 янва
ря в 15 час. в аудитории 
227-й главного корпуса. 

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ».

Перед вами выступят ве
дущие ученые факультета, 
ознакомят с лабораториями 
и кафедрами.

Вас ждет встреча со сту
дентами в клубе «Лада».

Болотненская райсельхоа- 
техника Новосибирской об
ласти МЕНЯЕТ новую авто
машину «УАЗ-452Д» «Диаг
ностика* на автомашину 
«Г'АЗ-24». Телефон 1-17-75.

Томское высшее военное 
командное училище связи 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной дол
жности доцента кафедры 
высшей математики и ин
женерной графики, жела
тельно кандидата наук.

Срок подачи заявлений на 
конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете.

Заявление с приложением 
соответствующих докумен
тов направлять на имя на
чальника училища по адре
су: г, Томск-5в, проспект
Фрунзе, 9.

24—25 января ' Концертный зал
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

с. Рахманинов — Симфония № 3.
А. Бабаджанян — Концерт для виолончели с оркест

ром.
А. Хачатурян — 1му1зыка из балетов.
Исполнитель — Томский симфо!нический оркестр.
Дирижер — диплооаант Всесоюзного конкурса дириже

ров Валентин КУРЖЕВ.
Солист — лауреат междуна,роднык и всесоюзных кон

курсов Ваграм САРАДЖЯН.
Начало — в 19 час. 30 мин. Бшоеты продаются.

24 января в 16 час. 30 мин. в Доме культуры ТПИ (ул. 
Усова, 11) состоится общегородское совещание с повест
кой дня: <

О задачах по выполнгаию постановления облиспояро- 
иа, преэядиума облсовпро^ и Госкомитета РСФСР по 
труду «О мерах по упорядочению движения рабочей си
лы и повышению занятости трудоспособного населения в 
народном хозяйстве области».

Приглашаются руководители предприятий, секретари 
парторганизаций, председатели прсфсоюзных организа
ций, руководители кадровых служб;

Оовещание проводят горком партии, горисполком.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томскшо территориальнэто управления 
строительепа ПРОВОДЯТ Ha IbOP д л я  треста «Север- 
строй» в г. Кедровый, а также в подразделения ТТУС 
на курсы; плотников, м<жтажяиков, отделочников, бетон
щиков, каменщиков; мехаюгааторов: экскаваторщиков,
бульдозеристч», машинистов автомобильных кранов—из 
числа водителей, машинистов кранов на пяевмогусенич- 
ном ходу — яз числа механизаторов, машинистов ба
шенных кранов, машиинстов автогрейдеров.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в ря
дах Советской Армии, женщины не моложе 18 лёт. Сти
пендия — 70—86 руб. в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству населения, и его филиалы (пер. Фруктовый, 
28-а, ул. Пушкина, 71, ул. В'ердская, 18).

Справки по тел. 1-33-29, 1-27-26.

Кемеровский технологический институт пищевой про
мышленности ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 5-месячные плат
ные подгат<«ительвые курсы для желающих поступить 
в 198б году в мнетитут на дневную, вечернюю и заочную 
формы обучения по специальностям; машины и аппара
ты пищевых производств, холодильные машины и комп
рессорные устаяовки, технология хлебшгекаряого и кон
дитерского производств, технология бродильных произ
водств, техяология мяса и мясных продуктов, технология 
молока и молочных продуктов, технология и организа
ция общественнэто питания, технология жиров (дневное 
и вечернее обучение), ветеринарная санитария.

■На курсы принимается мополежц с законченным сред
ним образованием, десятиклассники, учащиеся СПТ'У.

Плату за курсы (25 руб.) направлять по почте: 650099, 
Кемерово, расчетный счет 00141275 в горуправлении 
Госбанка г. Кемерова, КелЛ'ИППу, за курсы. Запись на 
'КУРСЫ пррводится в г. Томске: ул. Р. Люксембург, 18,
СПТУ-14. Тел. для справок 2-42-17. При себе иметь кви
танцию об оплате за курсы. Начало занятий — по мере 
комплектования групп.

С о в е т с к и й  райком 
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категории 
«В». Запись будет прово
диться 23 января с 11 часов 
Ш адресу; пер. Нахановича, 
8, кабинет 10, телефон 
2-52-71.

Томский инженерно - стро
ительный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на пятимесяч
ные подготовительные кур
сы по Ьодготовке к вступи
тельным экзаменам в дуз. 
Одновременно проводится 
прием в группы подготовки 
по рисунку и черчению на 
архитектурный факультет. 
Для зачисления на курсы 
необходимо представить за
явление на имя ректора, 
справку с места работы, для 
школьников г. Томска — 
справку из школы.

Начало занятий — 3 фев
раля. Плата за обучение 
вносится одновременно с за
явлением по адресу, 
г. Томск-3, Соляная пло
щадь, 2, приемная комиссия. 
Телефон 5-83-28. Прием до
кументов — с 15 до 19 часов.

Руководство, обществен
ные о1 
ния
РСФСР н коллектив Том
ской нефтебазы извещают 
о смерти ветерана Великой 
Отечественной войны и тру
да

КАЗАРИНА
Петра Константиновича

и вьтражагот глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллективы кафедры хи
рургических болезн№  № 2 
Томского медицинского ин
ститута и хирургического 
отделения городской боль- 
ш ц ы  М  3 выражают глу 
бокое соболезнование кли
ническому ординатору Н. Е. 
А са д ч и к о ^  в связи со 
смертью брата

АСМЧИКОВА 
Петра Емельяноаича.

Администрация, общ ест
венные организации, това
рищи по работе и Совет
ский райисполком выража
ют соболезнование Т. В. 
Кляйн по поводу безВ'ре- 
менной кончины сына 

КЛЯПНА
Сергея Артуровича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛ ЕФ РН М  ►.
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